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«БАУЫРЫНА САЛУ»:  
ПАРИЖ ВЗЯТ,  
ПО КУРСУ – «ОСКАР»

ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ВКЛАД В ФАРМАЦИЮ

НОВЫЕ МОСТЫ ДРУЖБЫ 
НА ДОРОГАХ, ПО КОТОРЫМ 
ХОДИЛИ ТЫСЯЧИ ЛЕТ
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Создатели казахстанских 
фильмов получили призы  
на международном фестивале 
Cinéma Héritage

Казахстанские ученые  
вместе с иностранными 
специалистами занимаются 
крупным проектом по созданию 
лечебных препаратов

2024 год стал знаковым этапом  
в развитии культурных  
и экономических связей между 
Казахстаном и Китаем
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ
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Автобусы… 
под присмотром 
«Magnetic»
В Павлодарской области цифровизация 
во многих сегментах экономики. 
В частности, успешно развивается 
программа диспетчеризации городского 
пассажирского транспорта. 
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Мейрбек МОЛДАБЕКОВ, доктор технических 
наук, профессор, академик НАН РК, 
главный научный сотрудник Института 
космической техники и технологий Казкосмоса, 
фото из архива автора

К слову, создание ракет для Казахстана 
является уже вторым направлени-

ем в освоении космической техники 

и технологий. Первым было создание 
космической научно-технологической 
и производственной инфраструктуры 
для разработки, проектирования, из-
готовления и испытаний космических 
аппаратов. В настоящее время Казахстан 
имеет в космосе собственную группи-
ровку из шести спутников.

Актуальность задачи создания оте-

чественной сверхлегкой ракеты-носи-
теля связана не только с проблемами 
сохранения и развития космодрома 
«Байконур» в условиях предстоящего 
ухода с него Роскосмоса, который по-
строил и ввел в эксплуатацию новый 
космодром Восточный на Дальнем 
Востоке. Актуальность задачи связана 
также с проблемой полной загрузки 

предприятий созданной космической 
отрасли. Она включает в своем составе: 
Национальную компанию «Казахстан 
Гарыш сапары», Казахстанско-фран-
цузское предприятие «Галам», которые 
базируются в Национальном космиче-
ском центре, имеющем современный 
Сборочно-испытательный комплекс 
космических аппаратов, который не 

Дорога в космос: 
стендовые испытания пройдены
НА КАКОМ ЭТАПЕ НАХОДИТСЯ ПРОЕКТ ПО СОЗДАНИЮ 
КАЗАХСТАНСКОЙ РАКЕТЫ-НОСИТЕЛЯ
Казахстан планирует выйти на испытание отечественной сверхлегкой ракеты-носителя на смесевом 
твердом ракетном топливе в 2030 году. В качестве первого шага на пути освоения ракетных 
технологий в 2025 году планируется запустить собственную метеорологическую ракету.

имеет аналогов  в СНГ; проектно-
конструкторское бюро космической 
техники и опытное производство для 
выполнения работ по проектированию, 
изготовлению компонентов, сборке и 
испытаниям космических аппаратов 
связи и дистанционного зондирования 
Земли.

Финансирование научных работ по 
программе разработки ракеты-носителя 
сверхлегкого класса началось совсем 
недавно – в 2021 году. Хотя научные 
заделы по ракетной технике имелись 
ранее. Авторами этих заделов являются 
три профессора еще с советских вре-
мен – все они выпускники российских 
вузов, имеющие опыт практической 
работы в закрытых «почтовых ящиках» 
по трем разным закрытым направлени-
ям. Это: двигатели и топливо; системы 
управления движением и навигации; 
конструкции ракет.

С учетом прошлых ЧП
Департамент по ЧС Павлодарской 
области уже загодя проводит комплекс 
профилактических мер, чтобы снизить 
угрозы подтопления территорий 
в предстоящий паводковый период.

Валютный курс 
и инвестиции 
На днях заместитель премьер-министра – 
министр национальной экономики 
Нурлан Байбазаров рассказал журналистам 
о влиянии нынешнего курса доллара 
к тенге. Здесь рассмотрим варианты, 
когда дорогой доллар может повлиять 
положительно на накопления казахстанцев.

Татьяна БИРЮКОВА, фото из архива ДК

Закон ориентирован на то, чтобы 
сделать более совершенными 

механизмы господдержки граждан, 
кандасов в их стремлении улучшить 
свои жилищные условия, а также в 
целях централизованного ведения 
жилищной политики, повышения 
эффективности обеспечения на-
селения жильем и оптимизации 
процедур получения жилья. Бла-
годаря нему должен заработать 
единый механизм справедливого 
распределения жилья среди всех 
категорий граждан страны.

ЧЕТЫРЕ БЛОКА 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

Официальный сайт правитель-
ства аkorda.kz, сообщая о под-
писании вышеуказанного закона 
президентом страны, разделил его 
на четыре основных блока. Первый 
блок поправок – это создание на 
основе Отбасы банка полноценного 
института развития и поддержки, 
который будет централизованно 
осуществлять постановку, учет 
и распределение жилья. Через 
6 месяцев этот институт начнет 
действовать в полный рост. Стоит 
вспомнить, что еще в 2020 году 
на заключительном заседании 
Государственной комиссии по 
чрезвычайному положению Касым-
Жомарт Токаев поручил создать на 
основе Жилстройсбербанка Казах-
стана полноценный институт раз-
вития и поддержки – Отбасы банк, 
который будет централизованно 
осуществлять учет, постановку и 
распределение жилья.

Так что идея – «банк плюс инсти-
тут» не нова, новизна – в поправках. 
Поэтому, если следовать далее по 

списку блоков, то во второй из них 
вошли дополнительные гарантии 
для нуждающихся в жилище. В тре-
тьем блоке поправок дополняются и 
уточняются положения, регламен-
тирующие механизм владения и 
пользования жилищем в рамках мер 
государственной поддержки. Нако-
нец, поправки из четвертой части 
направлены на совершенствование 
отдельных положений земельного 
законодательства, законодательства 
в сферах строительства, гарантиро-
вания депозитов физических лиц.

НЕМНОГО ПОДРОБНОСТЕЙ
Итак, в соответствии с новым 

законом, функции местных испол-
нительных органов по постановке 
на учет, введению и распределению 
жилища передаются в Отбасы банк, 
основной задачей которого будет 
развитие жилищных отношений 
и обеспечение жильем граждан 
Казахстана. Несмотря на новый 
статус, банк остается в организа-
ционно-правовой форме акционер-
ного общества и в системе банков 
второго уровня – тоже.

Как информирует Министерство 
промышленности и строительства 
РК, осуществление новых функций 
банка будет предельно прозрачно: 
на его сайте будут публиковаться 
списки граждан, состоящих на учете 
в качестве нуждающихся в жили-
ще, а также граждан, получивших 
определенную государственную 
поддержку за последние два года. 
На повышение эффективности обе-
спечения населения жильем и опти-
мизацию процедур его получения 
повлияет и будущая работа банка 
по автоматизации и упрощению 
процедур получения жилья граж-
данами, нуждающимися в жилье.

«Постановка на учет и распределе-
ние мер государственной поддерж-
ки будут происходить в автоматизи-
рованном режиме через интеграцию 
с государственными базами данных. 
При этом за акиматами остается 
обеспечение очередников жильем 
через его приобретение и строитель-
ство. Для передачи вышеуказанных 
функций предусмотрен переходный 
период, в течение которого акиматы 
будут проводить инвентаризацию 
и передавать списки граждан, со-
стоящих на учете, в Отбасы банк», 
– сообщают в ведомстве. 

А Отбасы банк будет объединять 
полученные от акиматов списки 
очередников в единую базу. Есть 
тонкости – в случае подачи заявок 
в МИО до окончания переходного 
периода, они будут рассмотрены 
акиматом в рамках прежних норм 
законодательства.

По сути, как рассказали в самом 
Отбасы банке, в нем будет создан 
Центр обеспечения жильем, в кото-
рый будут включены все граждане, 
нуждающиеся в жилье. Центр ста-
нет единой информационной базой 
граждан РК, не владеющих жильем, 
интегрированной с государствен-
ными базами данных.

Все заявления граждан будут 
приниматься в онлайн-формате, 
что также обеспечит прозрачность 
процессов регистрации и учета 
граждан.

ЗАЧЕМ НУЖНА ТАКАЯ РЕФОРМА? 
Как объясняют эксперты, центра-

лизация вышеописанных функций 
– постановка на учет, введение и 
распределение жилища – позволит 
применить принцип «одного окна»: 
когда отпадает необходимость об-
ращения в несколько инстанций для 

того, чтобы подтвердить свой статус 
«нуждающегося в жилье», встать в 
очередь, а затем подать документы 
в банк для получения займа.

В соответствии с новым законом 
станет действовать и иной порядок 
распределения жилья среди нуж-
дающихся. Казахстанцы, стоящие 
в очереди длительное время, будут 
обеспечены квадратными метрами 
в первую очередь, так как теперь 
порядок распределения жилья среди 
нуждающихся будет осуществляться 
в зависимости от даты постановки 
на учет и от уровня доходов.   

Что касается доходов: если на 
каждого члена семьи доход будет 
составлять один прожиточный 
минимум (43 407 тенге), то ему 
будет предложено субсидирование 
части арендной платы за жилье 
или арендное жилье местных ис-
полнительных органов. Если доход 
будет выше указанного минимума, 
то будут предложены жилищные 
программы с минимальным перво-
начальным взносом и по ставкам от 
2% (ГЭСВ от 2% до 2,1%) до 9% (ГЭСВ 
от 9,3% до 11,8%) годовых.

Таким образом, в зависимости от 
уровня доходов очередник сможет 
получить государственную под-
держку – субсидирование арендной 
платы, предоставление арендного 
жилья либо льготных ипотечных 
зай мов, таких как «Бақытты отба-
сы», «Шаңырақ», «Отау» и «Наурыз».

Для восьми категорий граждан, 
в зависимости от их социального 
положения (ветераны ВОВ, дети-
сироты, многодетные матери и 
многодетные семьи, лица с инва-
лидностью 1 и 2 групп, вдовы и т.д.), 
предусмотрено первоочередное 
право на решение жилищного во-
проса на основе господдержки. В 
рамках распределяемого года им 
будет предоставлено не менее 70% 
от общего объема жилья.

Под крышей 
дома
СОБСТВЕННОГО, 
ПОЛУЧЕННОГО 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ГОСУДАРСТВА 
И НОВОГО ИНСТИТУТА 
РАЗВИТИЯ

22 ноября глава государства подписал Закон РК «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты Республики Казахстан по вопросам реформирования 
жилищной политики».

В центре реформ – 
человек
Использование «Социального кошелька» 
для бесплатного питания детей 
соответствующих категорий реализуется 
в 215 школах Астаны, Мангистауской, 
Акмолинской, Западно-Казахстанской 
областей. В 2025 году посредством 
«Социального кошелька» планируется 
распределять спортивные и творческие 
заказы, а также путевки в лагеря отдыха. 

ПРЕЗИДЕНТ
Президенты Казахстана и России подписали соглашение 

об углублении стратегического партнерства в условиях 
нового глобального порядка. 

Главы государств подтвердили неизменную привержен-
ность положениям Договора о дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи между Республикой Казахстан и Рос-
сийской Федерацией от 25 мая 1992 года и другим ранее 
подписанным документам.

* * *
Касым-Жомарт Токаев и Владимир Путин, находившийся 

в Астане с государственным визитом, в режиме видеокон-
ференцсвязи приняли участие в пленарном заседании ХХ 
Форума межрегионального сотрудничества Казахстана 
и России. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев и Владимир Путин в режиме 

видеоконференцсвязи приняли участие в церемонии 
открытия филиала КазНУ им. аль-Фараби на базе 
Омского государственного университета имени Ф. М. 
Достоевского.
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Разумеется, для тех, кто ранее уже 
получил арендное и кредитное 

жилье, построенного за счет госу-
дарства, встать на учет повторно 
невозможно.

Согласно действующему зако-
нодательству, на учет могут встать 
такие категории граждан, как 
многодетные семьи, дети-сироты, 
лица с инвалидностью 1 и 2 групп, 
государственные служащие, работ-
ники бюджетных организаций и др. 

Однако, как поясняют в Мини-
стерстве промышленности и стро-
ительства РК, право постановки на 
учет предоставляется всем гражда-
нам Казахстана: «При этом Закон 
предусматривает и вариант отхода 
от категорийной принадлежности и 
предоставление права постановки 
на учет всем гражданам, нуждаю-
щимся в жилище и не имеющим 
жилья в течение последних 5 лет».

ПРИВАТИЗАЦИЯ 
АРЕНДНОГО ЖИЛЬЯ

Новый закон дает право прива-
тизации ранее предоставленных 
арендных жилищ без права выкупа. 
Право выкупа такого типа жилищ 
предоставляется по остаточной 
стоимости. В дальнейшее аренд-
ное жилье предлагается с правом 
выкупа. Порядок приватизации в 
целом остается неизменным – по 
остаточной стоимости, за вычетом 
физического износа в размере 2% от 
балансовой стоимости, с возможно-
стью оформления рассрочки до 10 
лет при внесении первоочередного 
взноса в размере 30%. Граждане 
смогут обратиться в акиматы для 
приватизации сразу после всту-
пления нового закона в силу. В 
ведомстве уточняют, что привати-
зация жилья является правом, а не 
обязанностью, и граждан, конечно 
же, не будут принуждать привати-
зировать.

На сегодняшний день, по данным 
Министерства промышленности и 
строительства, в арендных жили-
щах без права выкупа проживают 
порядка 55 тыс. казахстанцев. Это в 
основном социально уязвимые слои 
населения – многодетные семьи, 
дети-сироты и др. 

Если подытожить, то среди ос-
новных аспектов Закона «О вне-
сении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам 
реформирования жилищной поли-
тики» можно отметить следующие 
– передачу функций МИО в Отбасы 
банк; новый порядок распреде-
ления жилья по дате постановки; 
предоставление права постановки 
на учет всем гражданам и предо-

В рамках утвержденной по поручению главы госу-
дарства Концепции развития жилищно-коммуналь-
ной инфраструктуры на 2023-2029 годы в Казахстане 
за счет всех источников финансирования планируется 
построить 111 млн кв. метров жилья: 
● в 2023 г. планировали построить 15,3 млн кв. 

метров; 
● в  2024 г. – 15,5 млн кв. метров, в 2025 г. – 15,7 

млн кв. метров;
● и так до 16,5 млн кв. метров  в 2029 году.

В прошлом году в эксплуатацию было введено более 
15 млн квадратных метров жилья (т. е. все идет по 
плану и даже лучше), а объем строительных работ 
достиг почти 6 трлн тенге. 

За 8 месяцев текущего года в Казахстане ввели в 
эксплуатацию почти 10,5 млн кв. м жилья. По данным 
Бюро национальной статистики, это на 4,7 % больше, 
чем за аналогичный период прошлого года.

Так что жилье есть, жилье будет, остается только 
правильно его распределить.

БЕЛЬГИЯ
Посол Маргулан Баймухан принял участие в конференции 

«Цепочки поставок, транспортные коридоры и отношения 
ЕС-Турция: на пути к большей взаимосвязанности».

Дипломат подчеркнул, что Казахстан активно развивает 
транспортную инфраструктуру, включая модернизацию 
морских портов Актау и Курык, расширение железнодо-
рожных связей с Китаем и странами Центральной Азии. 
Эти меры позволят в краткосрочной перспективе увеличить 
пропускную способность инфраструктуры до 37 млн тонн 
в направлении Китая и до 20 млн тонн в направлении 
Центральной Азии.

АВСТРИЯ
В рамках заседания Австрийско-Казахстанского обще-

ства состоялось обсуждение результатов политико-эконо-
мических и социальных реформ в Казахстане за текущий 
год.  

Посол Казахстана в Австрии Мухтар Тлеуберди пред-
ставил основные тенденции развития страны за текущий 
год. Участникам заседания также была представлена новая 
информационно-имиджевая кампания «Born Bold», которая 
акцентирует внимание на уникальности Казахстана как 
центра пересечения культур, инноваций и природного 
богатства. 

ФРАНЦИЯ
Посол Гульсара Арыстанкулова и председатель Правле-

ния французской транснациональной компании «Tarkett» 
Фабрис Бартелеми обсудили перспективы сотрудничества 
между двумя странами в области строительных материалов, 
а также возможности расширения присутствия компании 
на казахстанском рынке. 

Казахстанский дипломат ознакомила собеседника с 
инвестиционным климатом страны, а также рассказала 
о транзитном потенциале Казахстана и преимуществах 
Среднего коридора. 

КУВЕЙТ
Посольством организован круглый стол, посвященный 

продвижению туристического потенциала Казахстана. 
Посол Азамат Бердыбай рассказал о потенциале Казах-

стана в качестве туристического направления, подробно 
остановившись на каждом регионе Казахстана и природных 
достопримечательностях. 

В рамках мероприятия был продемонстрирован портал 
«Kazakhstan.travel», созданный для удобства туристов. По 
итогам круглого стола была достигнута договоренность 
о подписании Меморандума о сотрудничестве между 
Казахстанской туристской ассоциацией и Ассоциацией 
путешествий Кувейта в ближайшее время.

ЭСТОНИЯ
Посол Алтай Кульгинов провел встречу с министром 

регионального развития и сельского хозяйства Эстонии 
П. Хартман. 

Эстонский министр выразила готовность на уровне 
ведомства участвовать в работе 7-го заседания казах-
станско-эстонской межправительственной комиссии по 
экономическому и научно-техническому сотрудничеству 
(МПК) и предложила создать отдельную Рабочую группу 
для обсуждения дальнейших шагов в развитии сотруд-
ничества в сфере сельского хозяйства. Казахстанский 
дипломат подчеркнул важность укрепления связей между 
агропромышленными компаниями двух стран и при-
гласил эстонский бизнес активнее принимать участие в 
формировании семенного фонда, а также инвестировать 
в сельское хозяйство, включая переработку казахстанской 
сельскохозяйственной продукции.  

НИДЕРЛАНДЫ
Казахстанские дипломаты приняли участие в городе 

Утрехте во встрече Герарда Хофта – голландского физика-
теоретика, профессора Утрехтского университета, лауреата 
Нобелевской премии по физике и Рахат-Би Толегенулы 
Абдысагина, казахстанского композитора и пианиста, 
лауреата Госпремии «Дарын», победителя национального 
проекта «100 новых лиц Казахстана», которого часто на-
зывают «казахским Моцартом».  

В ходе беседы была обсуждена концепция квантовой 
музыки и взаимосвязь между физическими принципами 
квантовой механики и музыкальной композицией, фило-
софские аспекты творчества и науки.                                                           

РУМЫНИЯ
Состоялся рабочий визит казахстанской делегация во 

главе с заместителем акима Карагандинской области Е. 
Алпысовым в город Клуж-Напока. 

В ходе встречи с мэром Э. Боком обсуждены перспективы 
дальнейшего развития сотрудничества в торгово-экономи-
ческой, научно-технической и культурной сферах, а также 
вопросы расширения взаимодействия в инновационно-
технологической и образовательной сферах. 

Проведен ряд встреч с представителями Технического 
университета, инновационного парка Клуж, центра альтер-
нативной энергетики и производства мебели, кластеров 
сельского хозяйства и IT.

ВАТИКАН
Делегация казахстанских ученых во главе с вице-мини-

стром науки и высшего образования Республики Казахстан 
Д. Ахмед-Заки прибыла в Ватикан для изучения истории и 
культуры тюркского мира, включая эпоху Золотой орды, на 
основе уникальных исторических материалов, хранящихся 
в архивах Ватикана.  

ИТАЛИЯ
В Риме прошла Международная олимпиада «Fibonacci 

International Robot Olympiad», в которой приняли участие 
представители из 28 стран. Команда школы имени Абы-
лайхана села Кызылагаш из Бурабайского района стала 
чемпионом мира.

Казахстанские школьники стали чемпионами мира по 
робототехнике в Италии. Нашу страну на чемпионате пред-
ставили Дидар Женис, Дидар Каппасов, Нурали Кадирбай. 
Руководитель команды – учитель информатики Нуржан 
Абильжанов.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

О ПЛАНАХ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ ЖИЛЬЯ

ЖИЛИЩНАЯ ПОЛИТИКА

ОДКБ

ПОД КРЫШЕЙ ДОМА 
СОБСТВЕННОГО, ПОЛУЧЕННОГО ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ГОСУДАРСТВА И НОВОГО ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ
ставление права приватизации 
ранее предоставленных арендных 
жилищ без права выкупа.

И БАНК, И ИНСТИТУТ
На пресс-конференции в Отбасы 

банке сообщили, что полноценно 
все вышеописанные нововведения 
начнут действовать по истечении 6 
месяцев – как это и определено за-
коном. В течение данного периода, 
как следует из пресс-релиза, аки-
маты передадут очередь на жилье 
банку, а сам Отбасы банк запустит 
информационную систему «Центр 
обеспечения жилищем», через 
которую будут приниматься все 
заявления граждан на постановку 
в очередь.  

«Уже сейчас банк имеет интегра-
цию с 8 государственными базами 
данных, в будущем их количество 
будет увеличено. Это позволит 
системе «Центр обеспечения жили-
щем» автоматически проверять ка-
захстанцев на наличие недвижимо-
сти, будет проверяться их семейное 
положение, подтверждаться статус 
и категория нуждающегося в жилье 
и многое другое. Автоматизация 
обеспечит прозрачность постанов-
ки в очередь на жилье и исключит 
человеческий фактор», – говорится 
в пресс-релизе Отбасы банка.

Преобразовавшись в нацио-
нальный институт развития, банк 
останется в системе банков второго 
уровня под регулированием Нацио-
нального банка РК и АРРФР, а также в 
системе гарантирования депозитов 
КФГД. Это означает стабильность 
накоплений и сохранность депо-
зитов казахстанцев, являющихся 
клиентами Отбасы банка. 

Банк продолжит реализацию 
системы жилищных строительных 
сбережений, как и прежде выдавая 
доступные займы всем казахстан-
цам без исключения. Как и ранее 
будут выдаваться льготные займы 
в рамках госпрограмм для очеред-

ников и не перестанет работать 
механизм по субсидированию 
части арендной платы за жилище, 
арендованное в частном жилищном 
фонде.

У Отбасы банка, ставшего на-
циональным институтом разви-
тия, появятся и дополнительные 
функции: он будет вести и актуа-
лизировать существующую единую 
республиканскую электронную базу 
очередников, формировать, вести и 
актуализировать электронную базу 
«Центра обеспечения жилищем» 
(новые очередники), принимать 
решения по предоставлению жили-
ща из коммунального жилищного 
фонда или жилища, арендованного 
МИО в частном жилищном фонде.

«Став национальным институтом 
развития, Отбасы банк будет вести 
нынешнюю единую республикан-
скую базу очередников и принимать 
новые заявки от нуждающихся в жи-
лье через «Центр обеспечения жили-
щем». Это будет происходить на сай-
те Баспана маркет (otbasybank.kz). 
Там нужно будет авторизоваться и 
подать заявку, подписав ее при по-
мощи ЭЦП», – информируют в банке.  

Войти в список нуждающихся 
в жилье смогут казахстанцы, ко-
торые соответствуют только двум 
параметрам – если они не имеют 
жилья на праве собственности в 
течение последних пяти лет и если 
их единственное жилье признано 
аварийным.

В банке рассказали, по каким при-
чинам могут отказать в постановке 
в очередь на жилье: если имеется 
или имелось жилье с правом соб-
ственности в течение последних 
пяти лет; если есть в пользовании 
жилье, которое предоставлено 
из государственного жилищного 
фонда или жилище, арендованное 
местным исполнительным органом 
в частном жилищном фонде. 

Причиной отказа могут по-
служить недостоверные данные в 

представленных документах или 
сведениях. Не поставят в очередь 
человека, который уже получил и 
приватизировал жилище из госу-
дарственного жилищного фонда. 
Отказано будет в постановке в 
очередь на приобретение жилья 
гражданину, у которого есть един-
ственное жилище, признанное 
аварийным, но оно находится в 
другом населенном пункте (напри-
мер, признанное аварийным жилье 
находится в Алматинской области, а 
встать в очередь человек пытается 
в Алматы).

Наконец, если вы приобретали 
жилье в собственность с исполь-
зованием ипотечных займов при 
поддержке государства, то права 
встать в очередь у вас тоже не будет. 

Как было выше отмечено, Отбасы 
банк обеспечит полную прозрач-
ность в процессах предоставления 
льготных займов и государственной 
поддержки. Списки граждан, стоя-
щих в очереди на жилье, и тех, кто 
уже смог решить свой жилищный 
вопрос, посредством поддержки го-
сударства в течение последних 2 лет, 
будут публиковаться на официаль-
ном сайте банка. Инвентаризация 
списков граждан, которые стоят в 
очереди на жилье, в будущем будет 
проводиться 1 раз в квартал.

АКИМАТЫ ПРОДОЛЖАТ СТРОИТЬ
Местные акиматы продолжат за-

ниматься строительством льготно-
го социального жилья. Они смогут 
выкупать готовые квартиры у за-
стройщиков, чтобы в дальнейшем 
распределить их среди нуждающих-
ся в жилье – это позволит сократить 
сроки обеспечения казахстанцев 
собственными жилищами. Чтобы 
поддержать граждан, местные 
акиматы будут предоставлять жи-
лищные сертификаты – это выпла-
ты, которые предоставляются для 
покрытия части первоначального 
взноса по ипотечным жилищным 
займам.

Еще раз заметим, что пока Отбасы 
банк не преобразуется в националь-
ный институт развития, местные 
акиматы продолжат постановку на 
учет нуждающихся в жилье.

Анна ЭЛАС, фото t.me/aqorda_resmi

По итогам саммита подписали 14 документов, 
в том числе итоговую декларацию и совмест-

ное заявление в честь 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Принятые документы на-
целены на укрепление союзнических отношений, 
повышение боеспособности Коллективных сил, 
совершенствование механизмов кризисного ре-
агирования, осуществление практических мер по 
укреплению таджикско-афганской границы, а так-
же мер, касающихся текущей деятельности ОДКБ.

В столице Казахстана также прошли совмест-
ное заседание Совета министров иностранных 

дел, Совета министров обороны и Комитета 
секретарей советов безопасности; сессия Совета 
коллективной безопасности ОДКБ.  

Республика Кыргызстан  проинформировала 
о приоритетах своего председательства в орга-
низации в следующем году. Была подчеркнута 
важность утверждения программы ОДКБ по 
укреплению границы Таджикистана и Афга-
нистана.

Напомним, что ранее в ходе 79-й сессии Гене-
ральная Ассамблея ООН приняла резолюцию о 
сотрудничестве между ООН и Организацией До-
говора о коллективной безопасности. Генассам-
блея предложила Генеральному секретарю ООН 

и впредь проводить регулярные консультации с 
Генеральным секретарем ОДКБ в рамках двусто-
ронних контактов и форумов различных форма-
тов. Организации продолжат взаимодействие в 
интересах последовательной и всеобъемлющей 
реализации Глобальной контртеррористической 
стратегии ООН.  

Генеральная Ассамблея ООН постановила 
включить в предварительную повестку дня своей 
81-й сессии, в рамках соответствующего пункта, 
подпункт, озаглавленный «Сотрудничество 
между Организацией Объединенных Наций и 
Организацией Договора о коллективной без-
опасности».

ЛИДЕРЫ 
ОБСУДИЛИ 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
В ЕВРАЗИИ

В Астане состоялся саммит Организации Договора 
о коллективной безопасности. В форуме, прошедшем 
под председательством Касым-Жомарта Токаева, 
приняли участие президенты Беларуси, Кыргызстана, 
России, Таджикистана и Узбекистана. Они обсудили 
задачи по формированию новой архитектуры равной 
и неделимой безопасности в Евразии.
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Глава государства высоко оценил 
итоги состоявшихся переговоров 

с Президентом РФ, в ходе которых 
был обсужден широкий спектр ак-
туальных вопросов двусторонней 
повестки.

* * *  
Президент – Верховный главно-

командующий ВС РК Касым-Жомарт 
Токаев заслушал доклад министра 
обороны Руслана Жаксылыкова. 

Доложено о результатах боевой 
подготовки войск, осенней призыв-
ной кампании. Особое внимание 
было уделено вопросам поэтапного 
повышения боевого потенциала 
армии и новым подходам к под-
готовке войск, ходу исполнения 
государственного оборонзаказа, 
поступлению в войска новых образ-
цов техники и вооружения, включая 

беспилотники и комплексы радио-
электронной борьбы.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял ми-

нистра труда и социальной защиты 
населения Светлану Жакупову.

Президенту были представлены 
новые подходы к предоставлению 
адресной социальной помощи. Они 
направлены на повышение адрес-
ности и оперативности социальной 
поддержки. 

Глава государства был проинформи-
рован об Инновационном навигаторе 
проектов, разработанном для повы-
шения эффективности государствен-
ных инвестиций и качественного 
планирования. Система анализирует 
и прогнозирует потребность в кадрах, 

обеспечивает координацию, контроль 
качества и мониторинг эффективности 
проектов. С помощью платформы уже 
отслеживаются 755 инвестиционных 
проектов общей стоимостью 33 трлн 
тенге.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Под председательством Олжаса 

Бектенова рассмотрен вопрос раз-
вития железнодорожной отрасли и 
транзитного потенциала.

За 10 месяцев т.г. объем грузопере-
возок увеличился на 3,5% – до 263,4 
млн тонн. Внутренние перевозки вы-
росли на 9,7%, достигнув 156,2 млн 
тонн, а объем транзитных перевозок 
сохранился на уровне прошлого года, 
составив 22,4 млн тонн. 

* * *
Рассмотрены вопросы развития 

цифровой отрасли Казахстана. 
Казахстан входит в число 30-ти са-

мых оцифрованных государств мира 
и занимает 8-е место по оказываемым 
онлайн-услугам. За 1-е полугодие 2024 
года экспорт IT-услуг вырос до $306 
млн. Ожидается, что к концу текущего 
года объем превысит $600 млн. 

* * *
К проекту «Социальный кошелек» 

подключено 726 государственных 
аптек, функционирующих при по-
ликлиниках.

Это 100% от их общего количе-
ства. Обработано и выдано 947 тыс. 
рецептов.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

В ЦЕНТРЕ РЕФОРМ – ЧЕЛОВЕК
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Ирина ЛЕДОВСКИХ

Министр нацэкономики напомнил, 
что среднегодовой прогноз прави-

тельства курса нацвалюты составляет 460 
тенге за доллар.

КУРС
«Сейчас мы в этом коридоре и нахо-

димся. То есть курс был 470, потом 490, 
доходило до 500, и сейчас падает обратно. 
Этому способствуют разные факторы. 
Буквально недавно было принято реше-
ние об обязательной конвертации валю-
ты квазигоссектора – это тоже помогает 
управлять курсом.    

Потому что сейчас эти ожидания, что 
курс изменится, тоже сильно влияют на 
игроков на рынке. Все начинают думать, 
держать ли деньги, в надежде, что он упа-
дет, или мы на этом спекулятивно зара-
ботаем. Чтобы такого не было, мы ввели 
правило обязательной продажи валюты 
в 50%, с другой стороны, продолжаются 
трансферты с Нацфонда на финансиро-
вание республиканского бюджета, это 
тоже помогает в том, чтобы наш тенге 
укреплялся и находился в тех прогнозах, 
которые мы прогнозировали», – сказал 
Н. Байбазаров.

В Сенате был принят закон о гаранти-
рованном трансферте из Нацфонда на 

2025-2027 годы. Документ устанавливает 
цену отсечения на нефть на уровне 42,3 
доллара за баррель в 2025 году, 41 – 39,4 
доллара за баррель в 2026-2027 годах. 

ИНВЕСТИЦИИ 
Ансар Абуев, аналитик Freedom Finance 

Global, говорит, что доллар в этом году 
укреплялся не во всех странах мира. Так, 
среди национальных валют развиваю-
щихся рынков лучший результат показал 
малазийский ринггит, который с начала 
года укрепился к доллару на 4%. 

«Также рост продемонстрировал юж-
ноафриканский рэнд, укрепившийся на 
2,3%. Наибольшие потери инвесторы 
могли понести, вложившись в арген-
тинское песо, которое обесценилось к 
доллару на 23,5%. Мексиканское песо, 
как и тенге, зависящее от котировок 
нефти, в 2024 году ослабло к доллару 
на 19,9%. На третьем месте среди наи-
менее успешных валют Латинской 
Америки – бразильский реал с падением 
на 18,5%. Турецкая лира в этом году 
лишь на четвертом месте среди худших. 
Средний результат корзины валют раз-
вивающихся рынков составил 6,7%, что 
свидетельствует о силе доллара в этом 
году», – объясняет аналитик Freedom 
Finance Global.

Среди валют стран группы десяти – G10 
(десять государств, подписавших в 1962 
году в Париже Генеральное соглашение о 

займах – ред. а.) лидируют австралийский 
и новозеландский доллары. Австралий-
ский доллар укрепился на 5,6%, ново-
зеландский – на 3,5%. Наиболее слабой 
в этом году оказалась японская йена, 
потерявшая почти 9% по отношению к 
доллару США. Разброс курсов валют стран 
G10 варьировался от +5,6% до -9%, в то 
время как у развивающихся рынков – от 
+4% до -23,5%. 

«Это свидетельствует о том, что премия 
за риск в валютах развивающихся рынков 
слишком мала в этом году: доходность 
может быть на уровне валют развитых 
стран, а потери – в разы больше. Что каса-
ется тенге, его динамика в текущем году 
лишь немного хуже общего показателя 
валют развивающихся рынков: - 8,7% у 
тенге против - 6,7% у валют развиваю-
щихся рынков», – объясняет Ансар Абуев.

ИНДЕКСЫ И СТАВКИ
Индекс DXY, который отслеживает курс 

доллара по отношению к основным ми-
ровым валютам, стабильно растет после 
президентских выборов в США.   

«Это стало неожиданностью для 
многих спекулянтов, которые делали 
ставки на падение доллара. Укрепле-
ние основной резервной валюты мира 
казахстанцы ощутили на курсе тенге. 
Но на курсе можно заработать за счет 
вложений в долларовые бумаги», – 
уточняет Едыге Касымжан, ведущий 
аналитик департамента аналитики и 
исследований BCC Invest. 

Валюта – доллары США, евро, юани, 
фунты стерлингов, гонконгские долла-
ры, швейцарские франки – еще один 
инструмент, который целесообразно 
включать в инвестиционный портфель. 
Вложения в иностранную валюту раз-
ных стран обеспечивает необходимую 
диверсификацию и позволяет зараба-
тывать на изменении курса.

«В вопросе валют в инвестициях 
главным фактором является не потен-
циальный рост валют, а их стабильность. 
Самыми привлекательные инвестиции 
проводятся в валютах развитых стран. 
Так как экономики этих государств 
являются стабильными, их валюты 

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com 
и предоставлено Жаннуром АШИГАЛИ 

Отечественные банки предлага-
ют клиентам различные сроки 

вкладов – как короткие, так и длин-
ные. Обычно наиболее краткосроч-
ный вклад можно открыть на три 
месяца, а самый продолжительный 
срок депозита составляет три года.

СРОКИ И СТАВКИ
Средневзвешенная ставка по тен-

говым депозитам, привлеченным 
банками в сентябре, опустилась от 
до 5,4%. Технически значение стало 
минимальным с декабря 2022 года, 
но к августу изменение скромное, 
-0,1 п.п. Самыми выгодными оста-
ются вклады сроком 1-3 месяца, с 
показателем 15,4% (после рекорд-
ных 15,6% в августе). 

Инфляция в Казахстане в янва-
ре 2024 года составляла 9,5%, а в 
сентябре 2024 года приблизилась 
к отметке 8,5% – это обеспечивает 
привлекательную реальную доход-
ность по вкладам. 

«Каждый банк устанавливает 
размер процентных ставок по 
своим депозитным продуктам в 
соответствии со своей внутренней 
политикой. Банки также принима-
ют во внимание изменения базовой 
ставки Национального банка и 
ставок других участников рынка. 
Уровень ставок, действующий 
на депозитном рынке в данный 
момент, в целом стабилен, однако 
отдельные участники могут коррек-
тировать их в сторону увеличения 
или снижения, руководствуясь 
исключительно своей внутренней 
политикой», – комментируют в Ка-
захстанском фонде гарантирования 
депозитов (КФГД). 

ПОПУЛЯРНЫЕ ДЕПОЗИТЫ 
По состоянию на первое октября 

65% денежных средств казахстан-
цев размещено в несрочных де-
позитах. Популярность несрочных 
депозитов объясняется их мобиль-
ностью: пополнение и изъятие 
средств до неснижаемого остатка 
можно осуществлять в любое удоб-
ное время. Доходность по ним, как 
правило, выше уровня инфляции. 

«В начале ноября предложение о 
привлечении срочных депозитов 
поступало от четырех банков-участ-
ников из девятнадцати. Все участ-
ники данного сегмента предлагают 
депозиты на срок 12 месяцев с 
диапазоном ставок от 11,9% (мини-
мальная) до 13,5% (максимальная). 
Что касается остальных сроков, то 
предложения там меньше и раз-
мах выборки от минимальной 7% 
на сроке 24 месяца (ниже уровня 
инфляции) до 16,4% на сроке 6 
месяцев», – отмечается в исследо-
вании КФГД.

ВАЛЮТНЫЙ КУРС 
И ИНВЕСТИЦИИ

подвержены меньшим колебаниям, – 
объясняет Едыге Касымжан. – Несмотря 
на недавнюю турбулентность в долларе, 
евро и японской йене, валюты разви-
вающихся стран продолжили слабеть 
сильнее в третьем квартале 2024 года». 

В Казахстане можно инвестировать 
в большое количество валют, но наи-
большую ликвидность предоставляют 
ценные бумаги, которые торгуются в 
долларах. На казахстанских биржах наи-
более популярными являются инвести-
ции в тенге и долларе, что обеспечивает 
ликвидность для инвесторов.

«Валютные риски остаются крайне 
высокими. Мировые центральные банки 
начали цикл снижения базовых ставок, 
а следующий президент США Дональд 
Трамп планирует ввести тариф на им-
порт из Еврозоны и Китая, что приводит 
к укреплению доллара. Индекс доллара 
DXY приблизился к годовым максиму-
мам и оказывает давление на мировые 
валюты. Вероятная проинфляционная 
экономическая политика Трампа может 
привести к дальнейшему укреплению 
доллара. 

В таком случае наиболее привлека-
тельной валютой является доллар, так 
как евро может достигнуть паритета к 
доллару, йена подвержена изменениям в 
ДКП Банка Японии, а юань снижается на 
фоне значительного снижения процент-
ных ставок для поддержки экономики», 
– говорит Едыге Касымжан. 

Спикер напоминает, что тенге являет-
ся не самой привлекательной валютой 
для инвестиций на фоне подвержен-
ности трансфертам из Нацфонда. Од-
нако Нацбанк стремится обеспечить 
стабильность тенге и не допустить 
чрезмерного ослабления, что может 
обеспечить краткосрочное укрепление 
валюты.

КРАТКОСРОЧНЫЕ… БЕРУТ РЕВАНШ  
На рынке депозитов сложилась уникальная ситуация. В настоящее время банки 
предлагают разместить средства под 8, 10, 13 и даже 16,4% годовых. Традиционно, 
чем дольше срок вклада, тем выше ставка. Сейчас все иначе – самые привлекательные 
ставки предлагаются для краткосрочных вкладов.

Заместитель директора (группа суверенных и 
региональных рейтингов) АКРА Жаннур АШИГАЛИ: 

«Дифференциация ставок в зависимости от 
срока – нормальное явление и имеет несколько 
составляющих.

Во-первых, инфляционное ожидание. В текущих 
условиях, когда инфляционные ожидания как ре-
зультат продолжительного периода повышенной 
инфляции в экономике Казахстана (с начала 2022 

года – уже почти 3 года) не успели заякориться и остаются повышенными, 
процентные ставки естественным образом будут вторить этой тенденции 
и отражать повышенные уровни доходности в коротком периоде со ста-
билизацией в более продолжительном периоде.

Более того, монетарные условия продолжают быть относительно жест-
кими, что выражается в стабильно высокой базовой ставке Нацбанка на 
уровне 14,25%. Это в свою очередь создает рыночные ожидания того, что 
повышенные ставки в экономике на краткосрочные периоды будут на-
блюдаться весьма долго, что закладывает ожидания увеличения стоимости 
заимствования в будущем.

Во-вторых, премия за ликвидность. В текущих условиях мы не видим 
дефицита ликвидности в целом по сектору, но отдельные игроки могут 
испытывать недостаток в ликвидности и тем самым подкреплять спрос 
на краткосрочную ликвидность, повышая ставки на коротком отрезке.

В-третьих, заметную роль играет инверсивный характер ставок по 
внутреннему госдолгу суверенного правительства, что также сопряжено 
с вышеуказанными аспектами на рынке».

КСТАТИ

Срочные депозиты дают возмож-
ность снять деньги как полностью, 
так и частично – с условием частич-
ной потери вознаграждения. Но 
если вы храните деньги на депозите 
до окончания срока вклада, то по-
вышенная ставка вознаграждения 
компенсирует эти ограничения.

«В начале ноября предложение о 
привлечении срочных депозитов 
поступало от четырех банков-участ-
ников из девятнадцати. Все участ-
ники данного сегмента предлагают 
депозиты на срок 12 месяцев с 
диапазоном ставок от 11,9% (мини-
мальная) до 13,5% (максимальная). 
Что касается остальных сроков, то 
предложения там меньше и раз-
мах выборки от минимальной 7% 
на сроке 24 месяца (ниже уровня 
инфляции) до 16,4% на сроке 6 меся-
цев», – говорится в документе КФГД.

По сберегательным депозитам 
банки предлагают более высокие 
ставки вознаграждения, что явля-
ется компенсацией ввиду строгих 
условий пополнения и досрочного 
изъятия.

Из девятнадцати банков девять 
предлагают своим клиентам сбе-
регательные депозиты с возмож-
ностью пополнения. Максимальная 
ставка составляет 16,5% на сроке 6 
месяцев, минимальная ставка со-
ставляет 5,1% на сроке 24 месяца. 
В ноябре 2024 года предлагаемые 
ставки сохранились на прежнем 
уровне.

«Большая доля рынка сохраняется 
за несрочным вкладами, так как 
депозитная база по ним начала свое 
формирование раньше остальных 
сегментов, а также ввиду их гибких 
условий. Срочные и сберегательные 
депозиты на коротких сроках от 
трех до 12 месяцев являются более 
доходными ввиду высокой ценовой 
конкуренции среди банков за новых 
клиентов.     

Несмотря на то, что по долгосроч-
ным депозитам ставки ниже, чем 
по краткосрочным депозитам, они 
обеспечивают стабильный доход, 
который поможет сохранить по-
купательную способность средств, 
даже если ставки на депозитном 
рынке снизятся», – отмечают в 
КФГД.

В разрезе БВУ ситуация такова: 14 банков показали 
положительную динамику с начала года, а 7 банков 
оказались в минусе.

Среди крупнейших банков страны абсолютным лиде-
ром по росту вкладов физлиц с начала года стал Bereke 
Bank: сразу плюс 30,8%, до 562,3 млрд тенге Такой рост 
в разы больше, чем в остальных топовых банках страны. 
Кроме того, фининститут показал лучший результат и по 
итогам месяца: плюс 5,1%.

Подобный рост вкладов в банке обусловлен, в первую 
очередь, доверием населения, а также выгодными про-
дуктами. Так, к примеру, Bereke Bank запустил депозит 
«Салем» с самой высокой ставкой (ГЭСВ) на рынке: 18,2%. 
Подобные кампании положительно сказываются на при-
токе новых клиентов.

Второе место по росту вкладов физлиц занял Halyk Bank: 
плюс 12,4% с начала года, до 6,4 трлн тенге. Замыкает топ-3 
Банк ЦентрКредит с ростом вкладов населения на 12%.

В первую пятерку также вошли Bank RBK (плюс 12%) 
и Kaspi Bank (плюс 10,8%).

В целом вклады населения в БВУ страны продолжают 
расти высокими темпами. Если с начала года объем 
вкладов увеличился на 9,6%, то в годовой динамике рост 
составил уже 20%. При этом за пять лет сумма увеличилась 
и вовсе более чем в 2,5 раза.

Кроме того, доля вкладов физических лиц в БВУ РК со-
ставила 58%. Текущая ситуация связана с ростом доверия 
граждан к финансовой системе в стране, а также с развити-
ем цифровых услуг и внедрением конкретных продуктов.

Ranking.kz

По состоянию на 1 октября 2024 года вклады населения в банках Казахстана достигли 22,4 трлн тенге. Рост с 
начала года составил 9,6%.

Срочные депозиты не так востре-
бованы у населения, но тем не менее 
имеют свои преимущества, это 
средний вариант между гибкими по 
условиям несрочными депозитами 
и доходными сберегательными. 

По сравнению с несрочным депо-
зитом, срочный вклад на сроках 
три и шесть месяцев дает большую 
доходность, а по сравнению со 
сберегательным вкладом большую 
мобильность.

ДОХОД ОПЕРЕЖАЕТ 
ВЗНОСЫ: ₸2,4 ТРЛН 
К ₸2,1 ТРЛН
Чистый инвестиционный доход 
казахстанцев на счетах в ЕНПФ 
за 10 месяцев 2024 года составил порядка 
2,4 трлн тенге, что больше на 1,1 трлн 
тенге, или 92,8%, показателя аналогичного 
периода прошлого года.

При этом за счет обязательных пенсионных взносов 
(ОПВ), обязательных профессиональных пенси-

онных взносов (ОППВ), добровольных пенсионных 
взносов (ДПВ) вкладчикам и получателям поступил 
чистый инвестиционный доход в размере более 2,3 трлн 
тенге, что превышает объем этих взносов, составивший 
2,1 трлн тенге. 

Такая тенденция опережения роста чистого инвести-
ционного дохода над объемом взносов наблюдается с 
августа 2024 года.

Чистый инвестиционный доход по обязательным пен-
сионным взносам работодателя (ОПВР), перечисление 
которых началось только в 2024 году, составил 12,6 млрд 
тенге при объеме взносов более чем 181,9 млрд тенге. 

Доходность пенсионных активов ЕНПФ, образованных 
за счет ОПВ, ОППВ, ДПВ, под управлением Националь-
ного банка РК за 10 месяцев 2024 г., составила 12,67%. 
При этом доходность пенсионных активов ЕНПФ за 
последние 12 месяцев по состоянию на 1 ноября 2024 
составила 14,88% при инфляции в размере 8,50%.  

Доходность пенсионных активов ЕНПФ, сформиро-
ванных за счет ОПВР, по состоянию на 1 ноября 2024 с 
начала года – 11,00%. 

Инвестиционный доход складывается из доходов в 
виде вознаграждения по финансовым инструментам 
(по ценным бумагам, вкладам и другим операциям), 
рыночной и валютной переоценки финансовых инстру-
ментов, доходов по активам, находящимся во внеш-
нем управлении и т.д. Для сохранности пенсионных 
активов и получения доходности Национальный банк 
Республики Казахстан и управляющие инвестицион-
ным портфелем (УИП) постоянно диверсифицируют 
инвестиционный портфель. 

То есть активы инвестируются в разные финансовые 
инструменты, валюты и регулярно перераспределяются 
с учетом рыночной ситуации. В обзорах инвестицион-
ной деятельности Национального банка РК, ежемесячно 
размещаемых на сайте enpf.kz, отражено, что по состо-
янию на 1 ноября 2024 года доходы были получены по 
всем видам инструментов.  

Накопленная инвестиционная доходность в долго-
срочном периоде также превышает инфляцию. С мо-
мента основания накопительной пенсионной системы 
в 1998 году на 1 ноября 2024 года нарастающим итогом 
накопленная доходность составила 932,52% при инфля-
ции за весь период 810,70%. 

Вся система инвестиционного управления и учета 
пенсионных активов является прозрачной: каждый 
вкладчик имеет возможность видеть свой инвестици-
онный доход в личном кабинете на сайте enpf.kz или 
в мобильном приложении. Информация по инвести-
ционному управлению пенсионными активами ЕНПФ 
и о финансовых инструментах, в которые размещены 
пенсионные активы, также публикуется на официаль-
ном сайте фонда.

Пресс-служба ЕНПФ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого двухэтапного 
тендера №6599-OD на право заключения 

рамочного договора на поставку знаков для 
объектов КТК-K (рамочный договор на 2 года).. 

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения тендера размещена на сайте КТК: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры» –  
Тендер №6599-OD).
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении двухэтапного открытого 
тендера 6639-OD на право заключения договоров 

на поставку электроприводов ROTORK  
по Программе замены приводов LEDEEN  

для обеспечения объектов КТК. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6639-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении двухэтапного открытого 
тендера 6636-OD на право заключения договора 

на поставку лакокрасочных материалов, 
герметиков и мастики для обеспечения  

объектов АО «КТК-К». 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6636-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
одноэтапного тендера №6635-OD  

на право заключения договора поставки 
железобетонных плит для КТК-К.  

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере №6634-PD на право 

заключения договора на выполнение работ по проекту: 
«Дооснащение резервуаров для нефти и нефтепродуктов 

дополнительными сигнализаторами уровня».
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте 
КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

С УЧЕТОМ ПРОШЛЫХ ЧП
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото ДЧС области

Весна этого года во многих регионах Казахстана за-
помнилась бурными потоками растаявшего снега, за-

топленными населенными пунктами, размытыми дорогами и 
разрушенными строениями. Урон был нанесен немалый, и в 
последующие месяцы в областях усиленно восстанавливали 
порушенное, возвращая людям благополучие. 

Одновременно исполнительная власть и службы МЧС 
анализировали «узкие места» противопаводковых работ, так 
как, к примеру, в Павлодарской области в них участвовало 
более 300 человек, свыше 100 единиц различной техники, 
плавсредства и спецмеханизмы. Не считая тех сотрудников 
ДЧС, которые выезжали на помощь в другие регионы.

В итоге было выяснено, что и как необходимо сделать 
наперед, чтобы противостоять весенней стихии. И работы 
в этом направлении начались сразу с начала лета. Депар-
таментом ЧС был разработан план комплексных меро-
приятий, утвержденный постановлением акимата области, 
по которому запланировано 36 мероприятий. Кроме того, 
согласно плану инженерных работ, запланировано еще 
47 мероприятий, многие из которых на сегодняшний день 
уже выполнены.

Так, к примеру, в паводкоопасном селе Жалаулы Акто-
гайского района области уже возведена защитная насыпь, 
протяженностью два километра, вырыты три котлована, 
вместительностью по 200 тысяч кубометров, что позволит 
эффективно защитить населенный пункт от талых вод.

Ранее, в селе Шолаксор, в рамках дорожной карты 
противопаводковых мероприятий, были завершены работы 
по укреплению берега реки Селета, расчистке и углублению 
ее дна, русла, что позволило в текущем году не допустить 
подтопления населенного пункта.

– Исходя из нормы осадков и паводков последних лет, про-
ведены работы по устройству искусственных сооружений, 
повышению высоты и укреплению имеющихся насыпей на 
паводкоопасных участках поселков Атаменкен, Кенжеколь, 
городов Павлодар и Аксу, сел Актогайского, Павлодарского 
районов, что будет способствовать задержанию талых вод 
весны 2025 года, – информирует начальник Департамента 
по ЧС области Рустамбек Амрин. – Также в полном объ-
еме окончены работы по ремонту автомобильной дороги 
областного значения Актогай – Шолаксор, общая протя-
женность которой составляет 15 км. На участке проведен 
ремонт водопропускных труб, что позволит увеличить 
пропускную способность талых вод. В рамках реализации 
плана инженерных работ три аналогичные водопропускные 
трубы установлены на подъездной дороге к селу Каракудук 
Иртышского района, плюс построили два моста на автодо-
рогах Калкаман – Баянаул и Умуткер – Ботакара, которые 
не допустят перелива паводковых и талых вод.

Кроме того, для предотвращения угрозы подтопления 
населенного пункта проведены работы по углублению дна 
реки Талинка села Жамбыл Актогайского района. В степной 
зоне села Розовка Павлодарского района проведены от-
водные каналы, которые работают по принципу дренажа 
и предназначены для отведения талых вод от населенных 
пунктов. Как заявили в ДЧС, работы по подготовке области 
к предстоящему паводковому периоду весны следующего 
года находятся на особом контроле и будут продолжаться. 
Тем более что синоптики прогнозируют снежную зиму и, 
значит, повышенные паводки.

Тимур РАЕВ, фото пресс-службы Конвента «Мир торговли»

Но при этом важно понимать, что стоит за эти-
ми показателями. Согласно исследованию, 

динамика роста в основном обусловлена инфля-
ционным фактором, а не увеличением физического 
потребления.

«После резкого падения объемов продаж в 2022-
2023 годах мы видим восстановление в первой 
половине 2024 года. Но рост в деньгах объясняется 
в большей степени подорожанием товаров, а не 
увеличением спроса», – уточнила Лейла Мусатаева.

Хотя, по ее словам, рынок ритейла меняется. 
Растет доля продаж, которая приходится на со-
временные форматы розницы (супермаркеты, 
гипермаркеты, специализированные магазины). 
Основные изменения связаны с увеличением 
числа современных торговых точек и сокращением 
традиционных магазинов. Традиционная розница 
остается востребованной: 15 визитов в месяц по-
купатели совершают именно в эти магазины. То есть 
традиционные каналы продаж остаются каналом, 
который покупатели в Казахстане посещают чаще 
всего. Однако онлайн-торговля набирает обороты. 
Рост онлайн-канала в этом году составил 131%.

При этом 37% казахстанцев с детьми уже со-
вершают покупки онлайн, а среди домохозяйств 
с детьми, которые используют доставку в тот же 
день или возможность самовывоза, этот показатель 
достигает 53%. Онлайн-шоппинг особенно попу-
лярен в Алматы и Астане, где 63% и 62% жителей 

делали заказы в интернете за последний месяц. В 
регионах, например, Шымкенте (6%) и Актобе (3%) 
доля онлайн-покупок пока ниже, но ожидается ее 
дальнейший рост.

Как показывает исследование, покупательское 
поведение в Казахстане все больше зависит от 
скидок и акций. По доле промо-продаж Казахстан 
занимает четвертое место среди стран Восточной 
Европы, и 44,3% товаров здесь продается со 
скидками.

«В условиях высокой инфляции покупатели 
стремятся экономить, переключаясь на акционные 
товары. Это приводит к снижению лояльности к 
брендам, что становится вызовом для компаний», 
– пояснила Лейла Мусатаева. 

При этом, эксперт подчеркивает, что в России 
зависимость от акций еще выше: в некоторых 
торговых сетях на промо-продажи приходится 
более 50% оборота.

Собственные торговые марки – СТМ – становятся 
важной частью потребительской корзины. В мире на 
них приходится 33,5% продаж, и, хотя в Казахстане 
эта доля пока составляет 1% продовольственной 
корзины, в непродовольственном сегменте она 
достигает 20%. Рост местных марок составил 34% 
за год, а наибольший успех они показывают в 
таких категориях, как подгузники, влажные сал-
фетки, бумажные полотенца, освежители воздуха 
и туалетная бумага.

«Покупатели стали воспринимать товары под 
СТМ как качественную альтернативу известным 

брендам. Они оценивают их как выгодные и на-
дежные, что создает потенциал для дальнейшего 
роста в этом сегменте», – отметила Лейла Мусатаева.

«Рынок ритейла сейчас переживает не просто 
период трансформации, а стремительное пере-
осмысление всех ключевых процессов. Особую 
роль играет диалог между странами Центральной 
Азии и их соседями. Эти рынки, несмотря на свои 
особенности, объединяет стремление к устойчивому 
развитию, внедрению e-commerce решений и по-
вышению качества обслуживания. Конвент «Мир 
торговли» помогает увидеть возможности роста 
и наладить взаимодействие на международном 
уровне. Наша цель – не только выявить тренды, 
но и сделать их доступными для бизнеса любого 
масштаба. Это особенно важно в условиях, когда 
потребитель становится более избирательным, а 
компании должны постоянно повышать свою эф-
фективность и привлекательность для клиентов», 
– акцентирует Елена Саргалдакова, основатель 
Конвента «Мир торговли».

В алматинском Конвенте приняли участие более 
400 представителей бизнеса, среди которых 70% 
– первые лица ведущих торговых сетей из Казах-
стана, России, Беларуси, Узбекистана, Кыргызстана, 
Таджикистана, Азербайджана, Грузии и Армении. В 
Закупочном центре «Мира торговли» состоялось 
более 3 500 двусторонних встреч участников 
Конвента и представителей 87 торговых сетей из 
9 стран СНГ, по итогам которых будут заключены 
контракты.
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Двигатели и топливо – это сердце 
ракеты. Система управления 

движением и навигации – мозг 
ракеты; а конструкция – остов 
(скелет) ракеты. Во всех странах 
работы по этим направлениям 
ведутся в закрытом режиме под 
грифом секретно, так как передача 
по ним знаний и технологий запре-
щена международным режимом 
контроля за ракетными техноло-
гиями и международным режимом 
ограничения передачи технологий 
двойного назначения.

За период выполнения программ 
целевого финансирования завер-
шена стадия НИР по всем трем 
указанным выше направлениям и 
направлениям, смежным с ними. 
● Исследованы на лабораторном 

уровне различные варианты сме-
севого твердого ракетного топлива, 
внутренняя баллистика двигателей 
при горении топлива;
● исследованы различные ком-

позитные материалы для изготов-
ления корпусов ракет и двигате-
лей, решены задачи  построения 
программных траекторий полета 
ракет-носителей, разработки си-
стемы их угловой стабилизации и 
системы инерциально-спутнико-
вой навигации;
● проведены стендовые испы-

тания разработанного прототипа 
топлива, двигателя и композит-
ных материалов, а также летные 
испытания экспериментальных 
моделей ракет.

Самое главное – сформированы 
и растут команды отечественных 
специалистов, большая часть ко-
торых являются молодыми специ-
алистами из числа докторантов и 
магистрантов, а также студентов 
бакалавриата вузов. Ядро кадро-
вого состава лабораторий и кон-
структорского бюро составляют 
специалисты, работавшие ранее на 
предприятиях оборонной промыш-
ленности Казахстана и имеющие 
опыт работы на производстве. 

Создан консорциум исполни-
телей программы, участниками 
которого являются Национальный 
центр космических исследований 
и технологий, в составе которого 
создано конструкторское бюро – 

ДОРОГА В КОСМОС: 
СТЕНДОВЫЕ ИСПЫТАНИЯ 
ПРОЙДЕНЫ

ОБ АВТОРЕ
● Мейрбек МОЛДАБЕКОВ, лауреат 
Государственной премии РК в обла-
сти науки и техники им. аль-Фараби 
2015 года.
● В 1998-2001 годах – председа-
тель Аэрокосмического комитета 
Миннауки-АН РК; в 2008-2014 гг. – 
заместитель председателя Нацио-
нального космического агентства 
РК; в 2014-2016гг. – заместитель 
председателя Аэрокосмического 
комитета Министерства по инве-
стициям и развитию РК. 
● Его исследования и разработки по 
адаптивным системам автоматиче-
ского управления летательными 
аппаратами (сверхзвуковые са-
молеты-истребители, реактивные 
снаряды), по методам анализа, 
синтеза и автоматизированного 
проектирования рычажных ме-
ханизмов, по динамике машин и 
управлению машинами в 1992 году 
отмечены высшей научной награ-
дой Союза научных и инженерных 
обществ РФ – Золотой медалью 
имени В.Г. Шухова.   
● В настоящее время руководит на-
учными проектами по разработке 
систем автоматического управле-
ния космическими аппаратами, 
ракетами-носителями в рамках 
программ прикладных научных ис-
следований в области космической 
деятельности Аэрокосмического 
комитета МЦРИАП.  
● Им опубликовано более 320 
научных работ, в том числе 7 
монографий, 6 учебных пособий, 
9 авторских свидетельств СССР и 
16 патентов РК, подготовлено 11 
кандидатов и 7 докторов наук. 
● Он внес значительный вклад 
в создание казахстанских струк-
тур на космодроме «Байконур», 
космической отрасли Казахстана. 
Награжден государственными 
наградами, в том числе ордена-
ми «Курмет» (1998) и «Парасат» 
(2007).
Также известен как один из ос-
нователей легендарного вокаль-
но-инструментального ансамбля 
«Дос-Мукасан».

НА КАКОМ ЭТАПЕ НАХОДИТСЯ 
ПРОЕКТ ПО СОЗДАНИЮ 
КАЗАХСТАНСКОЙ РАКЕТЫ-НОСИТЕЛЯ

головная организация, ТОО «Алма 
ДК», Институт проблем горения, 
Институт механики и машиноведе-
ния имени академика У.А. Жолдас-
бекова, Институт космической тех-
ники и технологий, Алматинский 
университет энергетики и связи. 

Начаты проектные работы, раз-
работаны технические задания 
и технические предложения по 
созданию космического ракетного 
комплекса на базе ракеты-носите-
ля сверхлегкого класса. В данное 
время начаты ОКР по разработке 
составных частей ракеты-носителя 
сверхлегкого класса.

Если будут решены вопросы 
увеличения объемов финанси-
рования научной программы, то 

появится возможность расширить 
и углубить работу по подготовке 
отечественных специалистов по 
ракетной технике и тем самым 
ускорить работы по созданию 
отечественной ракеты-носителя 
сверхлегкого класса.

По тактико-техническим ха-
рактеристикам она рассчитана 
на запуски микроспутников дис-
танционного зондирования Земли 
весом около 100 килограммов, 
которые будут производиться в 
Сборочно-испытательном ком-
плексе космических аппаратов. Это 
позволит выполнять заказы «под 
ключ», т.е. не только произвести 
спутник, но и вывести его на орбиту, 
сдать в эксплуатацию на орбите. 

Синергетический эффект от таких 
услуг позволит быть космической 
отрасли конкурентоспособной на 
мировом рынке. 

Мировой опыт показывает, что 
освоение технологий разработки 
и производства ракет-носителей 
идет поэтапно, начиная от малых 
модельных ракет до больших и 
сложных ракет. Следуя ему, кон-
сорциум исполнителей программы 
планирует в будущем году создать 
и запустить малую метеорологи-
ческую ракету. Опыт ее создания 
и пуска позволит накопить опыт, 
знания, умения и навыки специ-
алистов, необходимые при созда-
нии ракет-носителей сверхлегкого 
класса коммерческого назначения.

ПОКУПАТЕЛИ УСТРЕМИЛИСЬ В ОНЛАЙН
В Казахстане за последние 
12 месяцев объемы 
продаж увеличились 
на 3%, а в денежном 
выражении – на 11%. 
Эта тенденция отмечается 
и на мировых рынках, 
47 из 68 демонстрируют 
рост продаж. Такие данные 
привела на недавно 
прошедшем в Алматы 20-м 
Конвенте «Мир торговли» 
Лейла Мусатаева, директор 
по работе с розничными 
сетями компании NielsenIQ 
Kazakhstan. 
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«Я Б В СИСТЕМЩИКИ 
ПОШЕЛ, ПУСТЬ МЕНЯ 
НАУЧАТ…»
Опрос клиентов, проведенный 
компанией PS Cloud Services, выявил 
дефицит специалистов по системному 
администрированию. Такие данные 
приводит пресс-служба компании.

Тимур РАЕВ, фото PS Cloud Services

Системное администрирование – ключевая профессия 
современного цифрового мира. Несмотря на это, многие 

школьники сегодня предпочитают изучение разработки, 
зачастую обходя стороной профессию системного админи-
стратора. Однако именно они обеспечивают бесперебойное 
функционирование приложений, IT-инфраструктуры и слож-
ных сетевых решений. Такое положение дел, грозящее нарас-
танием дефицита «системщиков», явно продемонстрировал и 
проведенный компанией опрос. Согласно его результатам, в 
последние годы спрос на системных администраторов 
значительно вырос, и многие компании уже сталкиваются с 
кадровым дефицитом в этой сфере. И это проблема, которая 
требует системного же решения.  

Недавно в Астане прошел международный чемпионат 
WorldSkills Kazakhstan, объединяющий студентов самых 
разных профессий. 

А свои облачные серверы чемпионату предоставила 
компания PS Cloud Services, которые использовались для 
создания полигонов, где участники отрабатывали навыки, 
необходимые для решения реальных задач. В кадровом во-
просе компания, сервисами которой пользуются свыше 50 000 
организаций и предпринимателей, держит руку на пульсе.  

«Мы поддерживаем молодежь, потому что именно она 
станет драйвером цифровой трансформации бизнеса и 
экономики. Помогая студентам, мы воспитываем уверенных 
пользователей наших облачных сервисов. 20 лет назад я сам 
начинал с азов, разбирался во всем самостоятельно, потому 
что профессия только зарождалась. Именно поэтому мы по-
нимаем, как это важно, и моя команда помогает молодым 
специалистам на их профессиональном пути», – подчеркнул 
СЕО компании Никита Красулин.

Современные облачные технологии диктуют необ-
ходимость освоения новых подходов к построению IT-
инфраструктуры. Поэтому в рамках WorldSkills Kazakhstan 
участники получили доступ к передовым облачным решениям 
от PS Cloud Services, что позволило им приобрести практи-
ческие навыки и повысить свою конкурентоспособность на 
рынке труда.  

Напомним, WorldSkills – это международное движение, 
которое популяризирует рабочие профессии, объединяя 
89 стран. Основная миссия – развитие профессиональных 
навыков молодежи. Казахстан участвует в WorldSkills с 2014 
года, продвигая престиж профессий среди нового поколения. 

АВТОБУСЫ… 
ПОД ПРИСМОТРОМ 
«MAGNETIC»

 стр. 1

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

Стартовали с автобусного парка «Смарт Автобус ПВ». 
Здесь внедряют систему, которая позволит в режиме 

реального времени отслеживать соблюдение интервала 
движения, местоположение автобусов, их отставание от 
графика или его опережение, поможет автоматически рас-
считывать расписание.

В пилотном режиме на двух наиболее востребованных 
павлодарцами маршрутах автопарка №1 уже запущена про-
грамма «Magnetic», чей функционал способен определять 
усталость водителя, а также фиксировать его разговоры по 
мобильному телефону и курение.

Руководство области положительно оценило это начина-
ние автобусного товарищества, однако отметило, что умные 
решения для автоматизации и цифровизация сферы обще-
ственного транспорта не должны сводиться к простому от-
слеживанию местоположения и номинальному присутствию 
на линии. Указав, что пассажир должен быть осведомлен о 
маршрутах. Он должен видеть информацию на остановочных 
световых табло или в телефоне, знать, сколько еще ждать 
нужный автобус. Ему должно быть удобно и комфортно. Заме-
чания руководства были приняты к сведению и исполнению.

Здесь следует сказать, что еще в 2021 году павлодарцы 
выражали недовольство большими интервалами движения и 
недостаточным числом автобусов на линиях. К тому же город 
оставался единственным областным центром, где 75% обще-
ственного транспорта было представлено малым классом.

Внедрение с 2022 года в Павлодаре на автобусах и в 
трамваях электронного билетирования и субсидий в обмен 
на обновление парка позволило сделать прозрачной систему 
пассажироперевозок, глобально обновить подвижной состав 
и увеличить количество техники. На сегодня 75% обще-
ственного транспорта в трех городах области составляют 
современные автобусы большого класса. За два года на улицы 
Павлодара, Экибастуза и Аксу вышли 218 новых машин. До 
конца года их число вырастет до 250.

Рената ЗОБОВА, 
директор 
казахстанского 
представительства 
международной 
Биржи грузоперевозок 
«ATI.SU», 
фото с сайта ati.su

Международный автокоридор 
«Западная Европа-Западный 

Китай» позволяет сократить сроки 
доставки грузов до 10-13 дней.  Это 
делает его наиболее востребован-
ным маршрутом в Евразии, заявил 
вице-министр транспорта Казах-
стана Талгат Ластаев на «Транспорт-
ной неделе-2024» в России.

ТРАНЗИТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
РАСТЕТ

Казахстан – ключевой транзит-
ный мост между Европой и Азией: 
в 2023 году объем транзитных пере-
возок через страну увеличился на 
20%. За 10 месяцев текущего года 
динамика тоже положительная 
– это говорит об успешном про-
должении интеграции страны в ев-
разийскую транспортную систему. 

Казахстан выступает восточными 
воротами ЕАЭС, имея два железно-
дорожных и пять автомобильных 
пунктов на границе с Китаем. Имен-
но РК обеспечивает основной грузо-
поток на китайском направлении. 
Так, после запуска ежемесячных 
поездов по маршруту «Китай-Евро-
па» объем контейнерных перевозок 
вырос с 1 тыс. ДФЭ в 2011 году до 
900 тысяч ДФЭ в 2023-м.

ТЕСТ ДЛЯ ТРАНСАФГАНСКОГО 
МАРШРУТА

Как отметил на «Транспортной 
неделе» председатель президиума 
Союза транспортных и логистиче-
ских организаций Казахстана Канат 
Альмагамбетов, есть планы разви-
вать не только железнодорожное, 
но и автомобильное сообщение 
через Афганистан. С мая 2024 года 

уже отправлено 26 грузовых партий 
по Трансафганскому коридору в 
страны Ближнего Востока.    

Таргетированный срок пере-
возки составляет 33-35 суток с 
перспективой сокращения до 24-
26 дней. Грузы, как правило, от-
правляют с Павлодара в Алматы, 
где осуществляется их перегрузка 
в контейнеры, после чего паки-
станские перевозчики доставляют 
их в порт Карачи, откуда они по-
ступают в Джабаль-Али (ОАЭ). Экс-
перты отмечают, что спрос на этот 
маршрут есть, и он увеличивается. 
Ожидается, что в следующем году 
по нему будет проходить до 1 тыс. 
тонн грузов в месяц.

ПЕРВЫЙ ХАБ НА БЕРЕГУ КАСПИЯ
В ноябре 2024 года в Мангиста-

уской области началось строи-
тельство первого контейнерного 
хаба на побережье Каспийского 
моря. Казахстан и Китай совместно 
работают над его созданием для 
увеличения поставок через Грузию. 

Сейчас на выделенном участке 
проводятся работы по землеустрой-
ству, завершение строительства 
планируется на середину 2025 
года. Реализация проекта повысит 
эффективность транспортировки 

контейнеров по Транскаспийскому 
пути через Азербайджан, Грузию и 
Турцию, а также переориентирует 
часть транзитных грузов из Китая 
в Европу на новый маршрут. По 
данным Минтранса, строительство 
хаба позволит увеличить пропуск-
ную способность порта Актау до 240 
тыс. ДФЭ в год.

НОВЫЙ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ 
МАРШРУТ

Новый грузовой поезд соединит 
китайский город Усу, располо-
женный в Синьцзян-Уйгурском 
автономном районе, с Алматы в 
Казахстане. Первый поезд, который 
перевозит 45 контейнеров с авто-
запчастями, проследовал в Алматы 
и пересек границу через пункт про-
пуска Алашанькоу. Станция города 
Усу, находящаяся примерно в 260 
км от Урумчи – административно-
го центра СУАР, была официально 
добавлена в маршруты междуна-
родных грузоперевозок «Китай-
Европа / Китай-Центральная Азия» 
в сентябре 2024 года.

ПРЕДНОВОГОДНИЕ ОЧЕРЕДИ 
НА ГРАНИЦЕ

С учетом резкого роста объемов 
грузоперевозок из Китая в предно-

Тестирование Трансафганского маршрута, контейнерный хаб на Каспии, интеграция 
евразийских транспортных коридоров, предновогодние очереди на границах – 
эти и другие события в нашем ежемесячном дайджесте новостей логистики.

МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И АЗИЕЙ: 
ДОСТАВКА ГРУЗОВ С УСКОРЕНИЕМ

вогодний сезон, грузопоток в Рос-
сию через Казахстан за сентябрь-
октябрь увеличился на 30% по срав-
нению с предыдущими месяцами. 
В ноябре 2024 года срок ожидания 
на международных автомобильных 
пунктах пропуска (МАПП) между 
Россией и Казахстаном удвоился 
по сравнению с октябрем. Теперь 
на границе можно задержаться на 
срок до четырех дней, и в предстоя-
щий новогодний период это время 
может значительно увеличиться.

Наиболее значительные задерж-
ки отмечаются на казахстанской 
стороне на МАПП «Петухово – Жана 
Жол», «Бугристое – Кайрак» и «Весе-
лоярск – Ауыл». Проблемы связаны 
с нехваткой ресурсов для обработки 
транспорта и недостатком подъ-
ездных путей. Регистрация в элек-
тронной очереди с казахстанской 
стороны на пограничных переходах 
затруднена из-за периодических 
сбоев в системе CarGoRuqsat. Из-за 
предновогоднего ажиотажа цена 
автомобильной доставки возросла 
на 15% за последний месяц и про-
должает расти.

МАРКЕТПЛЕЙСЫ ДВИГАЮТ 
ЛОГИСТИКУ И ЭКОНОМИКУ  

Исследование, проведенное 
маркетплейсом Glovo совместно 
с аналитической службой Statista 
PLUS, показало, что рынок достав-
ки становится важным фактором 
экономического роста в Казахста-
не. Согласно их данным, за 2023 
год Glovo и его партнеры создали 
добавочную стоимость в 163 млн 
евро (это разница между себесто-
имостью продукции и стоимостью 
товаров и услуг, использованных 
в процессе производства и до-
ставки). 

Из этой суммы 80 млн евро при-
шлось на прямой эффект в основ-
ном в сферах ресторанного бизнеса, 
транспорта и складской логистики. 
Косвенный эффект составил 59 
млн евро, который распределился 
между обрабатывающей промыш-
ленностью и сельским хозяйством, 
включая упаковку и продукты 
питания.

ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ВКЛАД В ФАРМАЦИЮ

Казахстанские ученые вместе с иностранными 
специалистами занимаются крупным проектом 
по созданию лечебных препаратов. Это актуальная 
задача для республики: отечественные 
лекарственные средства составляют небольшую 
часть от реализуемых в Казахстане. Между тем наша 
страна нуждается в эффективных гепатопротекторах, 
нейротропных, противопаразитарных 
и других препаратах.
О некоторых направлениях и задачах этой работы 
«Деловому Казахстану» рассказал руководитель 
программы Ерлан Сулеймен, кандидат химических 
наук, доктор философии из Казахского университета 
технологии и бизнеса имени К. Кулажанова. 

Николай КРАВЕЦ, Караганда, 
фото предоставил Ерлан СУЛЕЙМЕН

Всего в проекте участвует 10 на-
учных организаций. В их числе: 

Казахский университет технологии 
и бизнеса имени К. Кулажанова, 
Астанинский ботанический сад, Ка-
рагандинский университет имени 
академика Е.А. Букетова, Назарбаев 
университет, ЕНУ имени Л.Н. Гуми-
лева, Медицинский университет 
Астаны, Национальный центр био-
технологии и другие. 

– В настоящее время у нас широко 
применяются зарубежные нейро-
тропные фитопрепараты, – говорит 
Ерлан Сулеймен. – А для создания 
импортозамещающих средств в 
республике необходимо проведе-
ние исследований, направленных 
на поиск этих источников среди 
казахстанских растений. В част-
ности, перед нами ставится задача 
внедрения эффективных техноло-
гий переработки лекарственного 
сырья растений родов Achillea L., 
Polygonum L., Hedysarum Ledeb в 
производство оригинальных био-
логически активных веществ. 

По оценкам специалистов, в 
Казахстане количество растений 
достигает 5500 видов, и многие из 
них являются необходимым лекар-
ственным сырьем. Имея в стране 
такую сырьевую растительную 
базу, логично было запустить мас-
штабную программу по созданию 
лечебных препаратов на основе 

лекарственных трав – эндемиков.  
Но для создания импортозаме-

щающих средств в РК необходимо 
вначале провести масштабные 
исследования, направленные на 
поиск этих источников среди 
казахстанских растений. И интер-
национальная группа ученых, со-
бранная в Астане, полна энтузиазма 
и веры в успех. Ученые нацелены 
на разработку оригинальных ле-
карственных субстанций на основе 
новых фармакологически актив-
ных соединений для расширения 
ассортимента жизненно важных 
лекарственных препаратов.

В состав этой группы входят 
семь иностранных специалистов. 
В частности, доцент кафедры на-
туральных продуктов из Универ-
ситета Аль-Азхар, доктор Ахмед 
Метвали из Египта, Карлос Энрике 
Гомеш Мартинс, профессор по 
микробиологии из федерального 
университета Уберландия из Бра-
зилии, Наохито Абэ из японского 
Гифу университета и другие. У каж-
дого из иностранных ученых свои 
научные направления, которые 
имеют прикладное значение для 
поставленных перед группой задач.

Для Ерлана Сулеймена такая 
работа – хорошо изученное – в пря-
мом и переносном смыслах – поле 
деятельности. Ученый является 
открывателем противовирусного 
жусанина и жусан-кумарина – ве-
ществ из полыней, которым он дал 
одноименные названия. По данным 

агентства НААР, Ерлан Сулеймен 
входит в топ-40 рейтинговых 
ученых Казахстана с наивысшими 
показателями за 2014-2017 гг., его 
индекс Хирша – 19 (Scopus). Ученый 
имеет 380 публикаций, в том числе 
100 – в международных журналах с 
высоким индексом цитирования, 
27 патентов.  

Сейчас коллектив ученых – а 
это около 50 человек – работает 
над разработкой математической 
модели процесса экстракции рас-
тительного сырья, разделения и 
очистки экстрактивных веществ 
эффективными методами, обе-
спечивающими количественный 
выход вторичных метаболитов из 
растительного сырья. 

Одна из задач международного 
союза ученых, работающих в Аста-
не, – идентификация и установле-
ние строения молекул выделенных 
соединений физико-химическими 
методами, масс-спектрометрия, 
элементный и рентгеноструктур-
ный анализы. Участники проекта 
также изучают синтез новых соеди-
нений с использованием полифунк-
циональных реагентов для направ-
ленного получения лекарственных 
субстанций на основе терпеноидов, 
алкалоидов и флавоноидов.

Еще одно важнейшее направ-
ление их работы – разработка 
собственных гепатопротекторов. 
Это препараты, которые повышают 
устойчивость гепатоцитов (пече-
ночных клеток) к отрицательным 

внешним воздействиям благодаря 
активизации тех самых клеток и 
усилению их способности к вос-
становлению. 

По словам Ерлана Сулеймена, па-
разитарные болезни животных ши-
роко распространены на террито-
рии Казахстана и наносят большой 
экономический ущерб. Основным 
методом борьбы с паразитарными 
болезнями животных, в системе со-
временных противопаразитарных 
мероприятий, является химио-
терапия и химиопрофилактика с 
применением высокотоксичных 
препаратов химического проис-
хождения, которые обусловливают 
ряд побочных эффектов в организ-
ме, таких как эмбриотоксичность, 
нейротоксичность, гепатотоксич-
ность и др.

– В настоящее время в арсена-
ле фармспециалистов имеется 
широкий спектр противопарази-
тарных средств, – говорит Ерлан 
Сулеймен. – Однако не все они от-
вечают современным требованиям 
с позиции фармакологической 
эффективности, безвредности для 
организма, угнетения естественных 
нейрогуморальных механизмов 
защиты организма. Отечественные 
препараты позволят решить многие 
из этих проблем. 

В настоящий момент проведен 
набор молодых сотрудников и 
проводится закуп уникального 
химического и фармацевтического 
оборудования. 
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Тимур РАЕВ, фото из архива Алишера ШАМОВА

Алматы – Караганда – Пловдив… С этими 
городами у Алишера связаны самые те-

плые воспоминания. В Алматы он родился, в 
шахтерской столице состоялся как спортсмен, 
а болгарский город принимал чемпионат мира, 
где Шамов получил награду и мировое призна-
ние. Сегодня казахстанец покоряет Нью-Йорк: 
обучаясь там в университете, он в свободное 
время разрабатывает собственную методику 
тренировок. Суть ее проста – взять все самое 
лучшее у школ единоборств ведущих спортив-
ных держав и совместить их с казахстанской 
методикой подготовки таеквондистов. 

«Залог успеха в единоборствах и в спорте до-
статочно прост – быть дисциплинированным и 
правильно распределять свое время с тем, чтобы 
и потренироваться успеть, и уделять внимание 
учебе. Я считаю, что спортсмен недалекого ума, 
скажем так, не добьется больших высот в спорте, 
это во-первых, а во-вторых, может быть опас-
ным для общества», – отметил Алишер Шамов. 

По словам атлета, любой спорт, и особенно 
единоборства, требует как хорошей физической 
подготовки, так и тактической грамотности, 

умения чувствовать психологически состояние 
соперника и умения настраиваться самому на 
нужную волну. 

«Единоборства, таеквондо – это противостоя-
ние интеллектуальное, как бы парадоксально это 
ни звучало. Раньше я об этом не задумывался, 
но, когда в 2020 году в связи с пандемией и 
локдауном начал постигать основы тренерского 
ремесла, стал обращать внимание не только на 
общефизическую готовность и технику, но и на 
мелкие детали, такие как тайминг, распределе-
ние сил на определенные временные отрезки 
боя. Также важна психологическая подготовка. 
Такие детали должен отлично знать тренер, но 
и самим спортсменам такие знания тоже не 
помешают», – убежден Алишер.

Он параллельно с освоением тренерского 
ремесла, продолжает выступать на соревнова-
ниях. В 2024 году Алишер завоевал серебряную 
награду на открытом чемпионате штата Нью-
Йорк. В его планах – развитие своих навыков 
сразу по трем направлениям: действующий 
атлет, тренер и рефери. Он уверен, что его 
пример окажется заразительным для юных 
казахстанских спортсменов, и советует верить 
в себя всегда и во всем!

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото ДЧС ВКО

С ноября в Восточно-Казахстан-
ской области начали работать 

круглосуточные диспетчерские 
центры, которые отслеживают со-
стояние дорог и оперативно реаги-
руют на изменяющиеся погодные 
условия. А все данные о дорожной 
ситуации передаются в органы 
ЧС и полицию для оперативного 
ограничения движения при необ-
ходимости.

«Для обеспечения безопасного 
и бесперебойного движения в 
зимний период подготовлено 783 
единицы снегоуборочной техники, 
включая автогрейдеры, комби-
нированные дорожные машины 
и трактора с плужно-щеточным 
оборудованием. Почти 90% техники 
находится в исправном состоянии и 
готово к эксплуатации», – сообщил 
заместитель руководителя област-
ного Управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог 
Нурбек Тураров.

Общая протяженность сети авто-
мобильных дорог ВКО составляет 
5262 километра, из которых 1238 
км – республиканского значения, 
1583 км – областного и 2441 км 
– районного. Обслуживанием ре-
спубликанских дорог занимается 
ТОО «КАЖсервис», областных – 
ТОО «ОблШыгысЖол», районных 
– службы населенных пунктов 
районов.

Всего для ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций в зимний период в 
регионе планируется задействовать 
1717 человек и 686 единиц техники. 

Накануне первого месяца зимы 
в ВКО стартовал лавиноопасный 
период, ведь в регионе находится 
325 лавиносборов, 93 километра 
автодорог, попадающих в зону воз-
действия снежных лавин, а также 
туристические и лыжные базы, с 
количеством отдыхающих в празд-
ничные и выходные дни более 3 
тысяч человек.    

Филиалом ГУ «Казселезащита» 
разработано 20 снегомерно-лавин-
ных маршрутов, где установлено 

160 снегомерных реек, которые 
обслуживаются специалистами 
филиала. По словам руководителя 
филиала «Казселзащиты» Совет-
бека Станбекова, специалистами 
проведено 20 наземных обследо-
ваний лавиноопасных зон, а также 
установлено 40 предупреждающих 
щитов.  

В этом году проведены работы 
по ремонту и благоустройству 
дорожной инфраструктуры, сре-
ди которых – ямочные ремонты, 
укрепление обочин, установка 
новых дорожных ограждений и 
предупреждающих знаков. 

«Для работы на сложных участках 
подготовлено 114 единиц техники 
повышенной проходимости, из 
которых 25 размещены в пожарных 
подразделениях вдоль автомо-
бильных дорог республиканского 
и областного значения, а также на 
участках, наиболее подверженных 
снежным заносам», –сообщила 
старший инженер Управления по 

чрезвычайным ситуациям ДЧС ВКО 
Аяулым Кекиева.

На сегодняшний день в областном 
центре снега пока еще мало. Но 
это не показатель малоснежного 
зимнего сезона, ведь в Восточном 
Казахстане с резко-континенталь-
ным климатом зима с огромными 
сугробами может наступить за один 
день или ночь… 

Высота снега в регионе пока 
варьируется от 5 до 60 см, а самое 
большое количество снега за-
регистрировано в Глубоковском 
районе и районе Самар и горных 
местностях – городе Риддере и 
поселке Горная Ульбинка, поэтому 
в ДЧС ВКО перед выходом в горы 
или выездом за пределы города 
постоянно напоминают о том, что 
необходимо ознакомиться с погод-
ными условиями. А при штормовых 
предупреждениях от службы «112» 
восточноказахстанцев настойчиво 
просят не рисковать и не выезжать 
на лавиноопасные маршруты.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера  
6650-OD на право заключения договора  

на поставку комплектующих  
для электрооборудования для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  
Подробная информация и справки по телефону:  

+7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера  
6649-OD на право заключения договора  

на поставку оборудования для систем безопасности 
объектов КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  
Подробная информация и справки по телефону:  

+7 (495) 966-5000

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото предоставлено 
организаторами мероприятия 

Концепция Smart City для Алматы 
нацелена на решение ключевых 

проблем мегаполиса: заторы на 
дорогах, высокий уровень аварий-
ности и, как следствие, неэффектив-
ное использование топлива. Кроме 
того, остро стоят вопросы высокого 
расхода ресурсов – воды, электро-
энергии и отопления. 

Ежедневные трудности, такие как 
поиск парковки или въезд во дворы 
жилых домов, снижают комфорт 
жизни горожан. Также одной из 
главных задач остается повышение 
уровня безопасности и со стороны 
водителей, и со стороны пешеходов.

Помимо технологических ре-
шений, жители города хотят быть 
услышанными: важно, чтобы мне-
ние горожан учитывалось при при-
нятии решений, затрагивающих 
облик и развитие городской среды. 
Как отмечали спикеры, внедрение 
даже простых концептуальных 
решений, таких как пешеходный 
переход на пересечении улиц На-
зарбаева и аль-Фараби, занимает 
у городских властей немалое вре-
мя – на этот проект ушло не менее 
восьми месяцев.    

Например, при подъезде к зда-
нию Almaty Theatre, расположен-

ному вдоль улицы аль-Фараби, 
перейти дорогу невозможно – 
приходится идти до перекрестка с 
улицей Назарбаева. Возникает во-
прос: не кроется ли в этом нелогич-
ность городского благоустройства?! 
Когда и где появится следующий 
пешеходный переход? Видимо, на 
это потребуется еще около года. 
И это, к сожалению, лишь один из 
множества нерешенных вопросов. 

На мероприятии руководитель 
отдела аналитики данных Sergek 
Group Шайгазы Мухтаров предста-
вил интеллектуальную транспорт-
ную систему Sergek ITS. «Система 
позволяет не только анализировать 
транспортные потоки, но и решать 
проблемы планирования городской 
инфраструктуры и управления 
общественным транспортом. Она 
вырабатывает рекомендации по 
модернизации транспортной си-
стемы города», – рассказал он. 

В качестве примера были проде-
монстрированы сценарии влияния 
застройки на дорожную обстановку 
и возможные способы борьбы с 
многочасовыми пробками. 

Директор по продуктовому раз-
витию компании CITIX Рауль Линдт 
подчеркнул, что с ростом урбани-
зации эффективное управление 
мегаполисами становится крити-
чески важным. «Мы уже внедряем 

технологии интерактивного ин-
формирования горожан. Например, 
смартборды – умные вертикальные 
LED-экраны, которые улучшают 
комфорт пешеходного и автомо-
бильного трафика», – отметил он.  

Жители мегаполиса предложили 
размещать смартборды и LED-
экраны таким образом, чтобы их 
расположение было лаконичным, 
гармонично вписывалось в го-
родскую структуру и не нарушало 
эстетического облика города.

Особое внимание привлекло вы-
ступление председателя правления 
АО «СК Freedom Insurance» Азамата 
Керимбаева, рассказавшего об 
успехах их мобильного приложения 
DTP.kz для ускоренного оформле-
ния малозначительного ДТП. 

«Теперь водители могут офор-
мить аварию самостоятельно за 
15-20 минут, без вызова полиции 
и суда, что экономит и время и 
способствует дорожной разгрузки. 
Причем страховые выплаты через 
приложение поступают на карту 
всего за пять дней, в отличие от 
прежних трех месяцев ожидания», 
– подчеркнул он.

Представитель компании Med365 
Дмитрий Мымриков ознакомил 
присутствующих с разработкой 
автоматизированных систем меди-
цинских осмотров (АСМО), которые 

сейчас активно внедряются в рам-
ках концепции «умного» города. 

«Сейчас более 250 терминалов 
АСМО работают на промышленных 
предприятиях, демонстрируя высо-
кую эффективность. Мы адаптируем 
эти технологии для использования в 
общественных местах и транспорт-
ных узлах, что повышает качество 
жизни и уровень безопасности го-
рожан», – отметил специалист.

Участники инициативной группы 
призвали к скорейшему внедрению 
технологий Smart City в Алматы. По 
их мнению, это улучшит организа-
цию городских процессов, сделает 
жизнь удобнее и сэкономит ресур-
сы. Кроме всего прочего, Алматы 
может стать моделью для других 
городов Казахстана в области соз-
дания «умной» городской среды, 
способной интегрировать инфор-
мационные и коммуникационные 
технологии, включая возможности 
интернета (IoT), для управления 
городскими процессами. Все выше 
указанное поспособствует улучше-
нию города, сделает его более удоб-
ным и безопасным для проживания. 

По данным ООН, сегодня 55% на-
селения планеты живет в таких го-
родах. К 2050 году эта цифра вырас-
тет до 70%, что делает концепцию 
Smart City не только актуальной, но 
и жизненно необходимой.

Алматы обладает всеми возможностями, чтобы 
стать первым в стране «умным» городом (Smart 
City) уже в ближайшее десятилетие. Об этом заявили 
участники инициативной группы «Умный город» 
на недавней встрече «Умный город: Влияние 
технологий на безопасность городов и граждан».

АЛМАТЫ: 
ПЕРВЫЙ ШАГ 
К СТАТУСУ 
«УМНОГО» ГОРОДА

ЗНАЙ НАШИХ! 

ТРИАДА АЛИШЕРА: 
АТЛЕТ, ТРЕНЕР, 
РЕФЕРИ

Алишер Шамов в свой 21 год добился немалых успехов в спорте – стал вице-
чемпионом мира по таеквондо ITF, освоил профессию судьи и тренера, 
но останавливаться на этом не собирается.

ЗАРАБОТАЛИ 
КРУГЛОСУТОЧНЫЕ 
ДИСПЕТЧЕРСКИЕ ЦЕНТРЫ  
Прошлой зимой дороги областного значения в Восточном 
Казахстане из-за сильных снегопадов, буранов, нулевой 
видимости, морозов и профилактических спусков 
лавин закрывались 44 раза! В этом году, уже накануне 
зимы, предпринят ряд мер, направленных на снижение 
подобных случаев в предстоящем зимнем сезоне.

ЗАПАСЛИСЬ. ТЕПЕРЬ 
ГЛАВНОЕ – СОХРАНИТЬ
Сельчане мудро говорят: «Не тот хлеб, что 
на полях, а тот, что в закромах…». То есть – 
в надежном месте хранения, под крышей.
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

Прошлый год для земледельцев и животноводов 
региона стал из-за засухи, можно сказать, тра-

гичным. В некоторых районах поля даже списали как 
выгоревшие. В итоге, средняя урожайность зерновых 
составила 4,5 центнера с гектара, в то время как в 2022 
году он был 11 центнеров. 

Не лучше пришлось и животноводам: сено заготавли-
вали везде, где можно было косить траву, даже вручную. 
Это удалось не везде, и часть живности пошла на убой.

Поэтому на нынешний год сельчане возлагали боль-
шие надежды. Уборочная площадь составила 1 406,2 
тыс. га, что на 165,5 тыс. га больше прошлого года. Не 
подвела и природа, в период уборки даже «переборщив» 
с дождями. Но, тем не менее, при средней урожайности 
12 центнеров с гектара хлеборобы собрали 1,1 миллиона 
тонн зерновых культур.  Весомый и надежный запас 
кормов сделали и животноводы. И здесь на первый 
план выходит задача сохранить урожай.

Это в регионе учли и загодя приготовились к при-
емке урожая. В итоге, для сушки влажного зерна было 
выделены 2 800 тонн удешевленного дизтоплива и 1008 
тонн газа. Для хранения урожая картофеля и овощей под-
готовлены 151 овощехранилище. Под урожай 2025 года 
засыпано 164,4 тыс. тонн семян – 100% от потребности.

Что касается зерна, то, по словам руководителя управ-
ления сельского хозяйства Дархана Дощанова, главы 
шесть зернохранилищ региона вмещают до 1,2 милли-
она тонн. Это позволяет сохранить урожай 2024 года. 

– У сельхозтоваропроизводителей также готовы к 
приемке и хранению зерна нового урожая 263 складских 
помещения. Загруженность элеваторов составляет 34,3 
процента, – говорит руководитель.    

Он также добавил, что по картофелю на область при-
ходится 1/5, а по моркови 1/3 часть собранных в стране 
овощей. Они находятся в тепле и будут реализовываться 
практически до нового урожая.

СМОГ ЗАКРЫТЬ СМОГ 
ДАЖЕ ШКОЛЫ 
Впервые в дни с неблагоприятными 
метеорологическими условиями, 
а проще говоря, безветрия, школьников 
Усть-Каменогорска из-за страшного смога 
перевели на онлайн-обучение.  
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Многие горожане довольно жестко высказывают в со-
циальных сетях обеспокоенность экологической об-

становкой, а также состоянием здоровья своих детей из-за 
грязного воздуха. Да и взрослые довольно часто получают 
«ожог горла» и другие симптомы нарушения здоровья.  

За несколько дней безветрия в приземном слое атмос-
феры города скопились загрязняющие, вредные вещества, 
образовав сплошную серую завесу. 

– По предварительным данным, зафиксированы превы-
шения максимально разовых предельно-допустимых кон-
центраций по взвешенным веществам и саже. Эти данные 
подтверждаются результатами мониторинга, проведенного 
РГП «Казгидромет».

Кроме того, Казгидромет установил превышение средне-
суточных ПДК по оксиду углерода, PM2.5 и диоксиду серы, 
сообщили в Департаменте экологии ВКО. Кстати, нескольки-
ми днями ранее экологами было отмечено и превышение 
ПДК хлористого водорода. Как отметили в Департаменте 
экологии, среднесуточные ПДК формируются на основе 
данных, получаемых на стационарных постах наблюдения 
Казгидромета, который осуществляют непрерывный мо-
ниторинг качества воздуха. Департамент, в свою очередь, 
проводит мониторинг с использованием переносных га-
зоанализаторов, фиксируя концентрацию загрязняющих 
веществ. Кроме того, в рамках меморандума о взаимодей-
ствии при неблагоприятных метеорологических условиях 
экологи продолжает проверку выбросов на стационарных 
источниках ТОО «Казцинк». 

На днях аким ВКО Ермек Кошербаев, говоря об экологии, 
подчеркнул, что это – одна из главных проблем, которая 
волнует население. Он поручил проверить на предмет 
сертификации все приборы измерения загрязнений атмос-
ферного воздуха и держать население в курсе того, какая 
обстановка в каком районе города.  

«В последнее время в социальных сетях появляется 
большое количество информации в связи со смогом в 
Усть-Каменогорске. Я разделяю беспокойство горожан», 
– отметил он.  

Аким сообщил, что ближайшее время будет профинанси-
рована установка дополнительных постов к 10 имеющимся, 
что даст более объективную картину, а в декабре будет рас-
смотрено исполнение меморандумов и планов снижения 
выбросов в атмосферу. Согласно прогнозам Казгидромета, 
неблагоприятные метеорологические условия будут сохра-
няться в Усть-Каменогорске до конца ноября. Ожидается, 
что в регионе продолжит сохраняться безветренная погода, 
способствующая накоплению загрязняющих веществ в ат-
мосфере. И горожанам остается ждать ветра, разгоняющего 
вредные выбросы…
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ГОД ТУРИЗМА КАЗАХСТАНА В КИТАЕ

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ
dknews.kz

НОВЫЕ МОСТЫ ДРУЖБЫ 
НА ДОРОГАХ, ПО КОТОРЫМ 
ХОДИЛИ ТЫСЯЧИ ЛЕТ

В рамках Года туризма 
Казахстана в Китае активное 
участие принимали 
и казахстанские СМИ. 
Журналисты издания 
«Деловой Казахстан» посетили 
различные провинции Китая, 
чтобы глубже понять богатство 
туристических ресурсов 
и культурное наследие страны.

Серик КОРЖУМБАЕВ, главный редактор газеты 
«Деловой Казахстан», фото из архива ДК

ОБЪЕКТЫ ПОСЕЩЕНИЙ

Представители издания побывали в 
провинциях Сычуань, Гуандун, Юньнань 
и на острове Хайнань. Они изучали 
популярные туристические маршруты, 
такие как Чжанцзяцзе (горы, вдох-
новившие фильм «Аватар»), лесные 
заповедники, старинные деревни и 
современные мегаполисы.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ   
Журналисты отметили высокий уро-

вень развития туристической инфра-
структуры, разнообразие культурных 
предложений и внимание китайских 
властей к сохранению культурного 
наследия. В своих репортажах они под-
черкнули, что Китай успешно сочетает 
древние традиции с достижениями 
современной урбанистики.

РОЛЬ СМИ 
Публикации «Делового Казахстана» 

внесли вклад в популяризацию Китая 
как направления для казахстанских 
туристов. Репортажи и статьи помог-
ли раскрыть уникальность страны и 
вдохновили многих казахстанцев на 
посещение Китая.

КЛЮЧЕВЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ
В рамках года туризма было прове-

дено множество мероприятий для про-
движения туристического потенциала 
Казахстана, включая:

• совместные туристические выстав-
ки и презентации в Пекине, Шанхае и 
Гуанчжоу;

• включение казахстанских городов 
Кунаев, Шымкент и Туркестан в Альянс 
туристических городов Шелкового пути, 
инициированный Китаем.

БЕЗВИЗОВЫЙ РЕЖИМ
Введение взаимного безвизового 

режима упростило путешествия для 
граждан обеих стран. Казахстан стал по-
пулярным направлением для китайских 
туристов благодаря своей уникальной 
природе, богатому историческому на-
следию и культурным традициям.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Китайско-казахстанские компании, 
включая авиаперевозчиков, гостинич-
ные сети и туристические агентства, 
активно работали над созданием вы-
сококачественных услуг. Совместные 
усилия привели к улучшению туристи-
ческого опыта и стимулированию роста 
в сопутствующих секторах.

Год туризма Казахстана в Китае стал важной вехой в развитии двусторон-
них отношений. Он не только увеличил количество туристов, но и укрепил 
культурные, экономические и социальные связи между странами. Казахстан 
и Китай продемонстрировали, что сотрудничество в туризме может стать 
основой для более широкого партнерства, способствуя созданию сообщества, 
основанного на общих интересах и взаимной выгоде.

Предстоящий Год туризма Китая в Казахстане обещает быть не менее 
успешным и станет следующим шагом на пути к еще более глубокому со-
трудничеству.

На церемонии закрытия Года туризма Генеральный консул 
Китая в Алматы госпожа Цзян Вэй подчеркнула стратегиче-
ское значение этой инициативы. Она отметила, что Казах-
стан и Китай – это «добрые соседи, соединенные горами и 
реками», и назвала проведение Года туризма важным шагом, 
укрепляющим двусторонние отношения.

Особое внимание было уделено историческому контексту: 
дружеские отношения между странами берут начало более 

двух тысяч лет назад, а инициатива «Пояса и пути», впервые 
предложенная председателем Си Цзиньпином в Казахстане 
в 2013 году, открыла новую эпоху сотрудничества.

Госпожа Цзян Вэй также подчеркнула, что совместные 
усилия двух стран позволили обновить туристическую 
инфраструктуру, организовать более 40 международных 
мероприятий, включая форумы, выставки и культурные 
фестивали.

РЕЧЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО КОНСУЛА КИТАЯ В АЛМАТЫ ЦЗЯН ВЭЙ

2024 год стал знаковым этапом 
в развитии культурных и 

экономических связей между Казахста-
ном и Китаем. Год туризма Казахстана 
в Китае, инициированный главами двух 
стран, продемонстрировал успешное со-
трудничество в сфере туризма, укрепил 
добрососедские отношения и заложил 
основу для дальнейшего углубления 
двустороннего партнерства.

Впервые в истории туризма двух стран 
подобное масштабное мероприятие 
объединило ресурсы, инициативы и 
усилия на правительственном, коммер-
ческом и культурном уровнях. Главным 
катализатором успеха стало введение 
взаимного безвизового режима в ноябре 
2023 года.

ЦИФРЫ, ПОДТВЕРЖДАЮЩИЕ УСПЕХ
Согласно данным Министерства туризма Казахстана и выступлению генерального консула Китая в Алматы Цзян Вэй, за 

время проведения Года туризма достигнуты следующие показатели:
● Увеличение числа туристов 
Число китайских туристов, посетивших Казахстан, превысило 500 000 человек, что на 50% больше, чем годом ранее.
● Рост авиасообщения 
Количество авиарейсов между двумя странами выросло до 43 рейсов в неделю, с планами расширения до 142 рейсов в 

ближайшие годы.
● Расширение культурных и спортивных мероприятий
Китайские туристы активно посещали культурные и спортивные события в Казахстане, включая Всемирные игры кочев-

ников и концерты популярного исполнителя Димаша Кудайбергена. 

ПЕРСПЕКТИВЫ 2025 ГОДА:  
ГОД ТУРИЗМА КИТАЯ  

В КАЗАХСТАНЕ
С завершением Года туризма 

Казахстана в Китае началась под-
готовка к проведению Года туризма 
Китая в Казахстане. Генеральный 
консул Китая Цзян Вэй подтвердила, 
что в рамках этого события будет 
организовано множество меропри-
ятий, включая:

• Международные туристические 
выставки.

• Фестивали китайской культуры 
и традиционного искусства.

• Презентации туристических 
маршрутов по крупнейшим городам 
Китая и объектам наследия ЮНЕСКО.

Цель этих мероприятий – дать 
казахстанцам возможность глубже 
узнать о богатом культурном насле-
дии Китая и его современных дости-
жениях, укрепить взаимопонимание 
и дружеские связи между народами.
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ПРЕМЬЕРА

Огулбиби АМАННИЯЗОВА, фото предоставлено 
организаторами «Cinéma Héritage», Париж

Это второй фестиваль, организованный в 
парижском кинокомплексе Le Grand Rex ас-

социацией Aitysh France. Душой и вдохновителем 
организации является кинорежиссер, продюсер, 
основатель кинофестиваля Asian World Film 
Festival в Лос-Анжелесе, Полномочный посол 
Кыргызстана во Франции Садык Шер-Нияз.   

Фестиваль «Cinéma Héritage» – «Наследие кино» 
руководствуется идеями и традициями ЮНЕСКО, 
подбирая фильмы на темы культурного разноо-
бразия, толерантности, диалога между народами 
на языке киноискусства.      

Исполнительный директор фестиваля – наша 
соотечественница Диана Ашимова хорошо из-
вестна в Казахстане как продюсер. Она была 
программным директором кинофестиваля 
«Евразия», организовывала другие фестивали 
на родине и за рубежом, основательница кино-
продюсерской компании «A Team».    

«Если в прошлом году у нас было много филь-
мов на острые, социальные темы, о проблемах 
миграции, – говорит Диана, – то в этом году мы 
сделали больше выбор сюжетов о гуманизме, 
человечности. Думаю, людям это очень нужно 
сейчас. На этот раз у нас много историй об от-
дельных людях, об их личных переживаниях». 

Поэтому на фестиваль в конкурсную программу 
был отобран фильм казахского режиссера Асхата 
Кучинчирекова «Бауырына салу». В его основу 
положена история мальчика, отданного по ста-
ринным казахским обычаям с самого рождения на 
воспитание бабушке. Фильм отражает внутренние 
противоречия автора – с одной стороны, он по-
казывает глубокое уважение к традициям пред-
ков-кочевников, а с другой – психологическую 
драму, одиночество и страдания подростка, на 
которые его обрек этот дедовский обычай. 

Жюри фестиваля «Héritage» отметило ленту 
нашего земляка специальным призом. Сам Асхат 
Кучинчиреков не смог присутствовать на фести-
вале, потому что находится в Лос-Анжелесе. Дело в 

том, что «Бауырына салу» выдвинут от Казахстана 
на соискание премию «Оскар» в 2025 году в номи-
нации «Лучший фильм на иностранном языке». 

Это первая полнометражная лента режиссера 
Кучинчирекова, но это не дебют Асхата в кино. 
Зрителю он хорошо запомнился по главной роли 
в фильме Сергея Дворцевого «Тюльпан», затем 
он работал ассистентом режиссера Дворцевого 
над фильмом «Айка», снял короткометражные 
ленты, отмеченные на фестивалях. Фильм «Бау-
ырына салу» успел уже завоевать много призов 
на международных кинофорумах. 

Вторая часть фестиваля «Cinéma Héritage» по-
священа фильмам, которые уже стали классикой 
мирового кинематографа, реставрированные 
ленты. В этом разделе был показан фильм из 
Казахстана «Гибель Отрара» режиссера Ардака 
Амиркулова.  

Еще одна составная фестиваля – Национальный 
день кино. Как объяснила Диана: «Любая страна – 
член ЮНЕСКО может изъявить желание и показать 
фильмы, презентующие страну, это могут быть 
новые фильмы или картины, давно получившие 
признание на своей родине».  

От Казахстана в этой части программы было 
три фильма. Лента режиссера Эльдара Капарова 
«Военные заложники», судя по всему, вызвала 
большой интерес у присутствующих зрителей, 
которые задавали много вопросов после сеанса 
продюсеру фильма Алие Увальжановой. Наша со-
отечественница также увезла с собой в Казахстан 
специальный приз от партнеров фестиваля. 

В этой части программы также был показан мю-
зикл «Стоп, ночь!», в основу которого легла исто-
рия легендарной казахской группы «А’Студио». 
Для представления фильма специально из Мо-
сквы прилетел руководитель группы Байгали 
Серкебаев, который продюсировал эту картину.

И третий фильм от Казахстана – работа Адиль-
хана Ержанова «Степной волк».

«Аксак Кулан»: 
возрождение легенды

Долгожданная премьера знаменитого балета «Аксак Кулан» на музыку Алмаса 
Серкебаева в постановке Майлена Тлеубаева и исполнении артистов балета театра 
Булата Аюханова состоялась на сцене театра Almaty Theatre.
Айгуль БЕЙСЕНОВА,  
фото Елены ПЕТРОВОЙ 

Балет, основанный на извест-
ном народном эпосе о гибели 

Джучи (Жоши), сына Чингисхана, 
переносит зрителя в бескрай-
ние степи древнего Казахстана. 
История, где переплетаются до-
блесть, любовь, страх, алчность 
и трагедия, оживает на сцене 
благодаря изумительной музыке 
Алмаса Серкебаева. С первых 
минут музыка погружает зрите-
лей в драматическую атмосферу 
степей, раскрывая трагедию и 
величие героев. 

Режиссер и балетмейстер 
Майлен Тлеубаев придал новой 
редакции постановки свежий 
взгляд, одновременно сохранив 
связь с классической версией, 
созданной когда-то его отцом 
Минтаем Тлеубаевым. 

В основу новой интерпретации 
легли темы, которые находят 
отклик и сегодня: гармония с 
природой, сила правды и всепо-
беждающая любовь. Это история 
о том, как природа и человек 
противостоят разрушительным 
силам, а любовь становится 
высшей формой сопротивле-
ния. Изящество хореографии, ее 
глубокий символизм наполняли 
зал мощной энергией. По словам 
Майлена Тлеубаева, музыка к 
спектаклю была написана Алма-
сом Серкебаевым еще в 1975 году. 

«В те годы для этого творческо-
го проекта образовалась группа 
единомышленников, в числе 
которых был и мой отец Минтай 
Тлеубаев. Балет создавался на 
одном дыхании. Условия работы 
были жесткими, балет был сде-
лан и сдан в кратчайшие сроки, 
– говорит Майлен Тлеубаев. – В 
репертуаре театра он шел доста-
точно долго. Когда мне поступило 
предложение по возобновлению 
балета, то я с радостью согласил-
ся. Для меня большое счастье 
продолжать дело своего отца, 
оживить постановку, выдать 
свою версию. 

В прошлом году в ГАТОБе я ра-
ботал над балетом «Алдар Косе». 
Встречал артистов и тех, кто ра-
ботал над прежней постановкой, 
над которой работал мой отец, но 
в силу обстоятельств его проект 
не был осуществим. Но все же 
мне удалось это сделать. Арти-
сты того поколения хорошо это 
знают. Встретив их, я чувствовал 
тепло, которое отец дарил им в 
свое время, теперь эта же теплота 
в их глазах возвращается ко мне. 

За основу «Аксак Кулана» я 
взял сюжет легенды и написал 
к ней свое либретто, используя 
некоторую информацию из 
старых материалов, вложив до-
полнительные сюжетные линии. 
На первый план выдвинул роли 
Чингисхана и Аксак Кулана, по-
скольку они оба теряют детей. 
Чингисхан – Джучи, а хромой 
Аксак Кулан – своего куланенка.

В прежней версии происходила 
тогда перестройка, спектакль 
вышел из репертуара, многое 
было утеряно. Эмоциональные 
настроения к спектаклю брались 
из прежней музыки Алмаса 
Серкебаева, вложившего душу в 
ее написание, которую удалось 
восстановить из чудом уцелев-
ших музыкальных дисков. Работа 
предстояла нелегкая, но масштаб-
ная, творческая и интересная.    

Артисты молодцы, работают 
беспрекословно. Получился 
полноценный двухактный балет. 
В прежней версии не было роли 
самого Аксак Кулана, в новой 
она есть. Не буду раскрывать 
все детали, чтобы зрителям 
было интереснее смотреть. Но в 
балете правда всегда на стороне 
честных и добрых людей. Образы 
нестандартные, я максимально 
подключил свою фантазию, про-
никся всеми образами. 

Очень много информации дала 
сама музыка. Потому что балет-
мейстер – это человек музыки. 
Могу сказать одну важную деталь 
о том, как создавалась музыка 
к этому спектаклю, как компо-
зитор ее писал. Сам Алмас Ер-
мекович рассказал, что каждый 
день, с самого утра отец перед 
ним танцевал, создавая образ, и 
этим облегчал задачу в создании 
музыки. Отца можно назвать 
соавтором музыки, так как он 
протанцовывал все персонажи, 
творчески добиваясь наилучших 
результатов». 

В главной роли Аксак Кулана 
выступила Айнур Мукашева, 
ведущая балерина театра Аюха-
нова. По ее словам, постановка 
очень интересная, музыка слож-
ная, все старались справляться с 
задачами, которые перед ними 
ставил балетмейстер. 

«Он показывает все то, что 
он хотел бы увидеть. Когда есть 
живой контакт, это совсем иное, 
а когда по видео, то зачастую 
происходит искажение каких-то 
деталей. Новая хореография рас-
крывает что-то новое, интерес-
ное, захватывающее. Поверьте, 
что работать над премьерной 
постановкой огромное удоволь-
ствие!» – говорит она. 

«В музыке есть свои акценты, 
указать на которые способен 
лишь сам балетмейстер, – по-
ясняет главный хореограф Гуль-
фида Гафурова, первая солистка 
предыдущей версии балета, в 
постановке Минтая Тлеубаева. – 
Нам очень интересно работать с 
новыми постановками, с новыми 
артистами. Мы открыты к сотруд-
ничеству, к новым предложе-
ниям, находимся в постоянном 
развитии и творческом поиске. 
На роль Джучи мы пригласили 
молодого артиста, он в нашем 
балете всего 2-й месяц. Партия 
очень эмоционально насыщен-
ная, так как отрицательные роли 
исполняются всегда эмоциональ-
нее, чем положительные. Мы не 

ищем легких путей, нам важно 
раскрыть образ героя. Артист 
через себя проносит судьбу героя, 
перевоплощается полностью и 
открывает в себе новые возмож-
ности». 

Про образ Джучи рассказал 
молодой исполнитель этой пар-
тии Ильяс Заманбек: «Эта пар-
тия очень важна для меня, она 
очень жесткая, если не сказать 
жестокая, но очень интересная, 
так как сама постановка очень 
необычная».

Вспоминая о своем творчестве, 
Гульфида Гафурова пояснила, что 
работать с Булатом Газизовичем 
Аюхановым было безумно ин-
тересно, он всегда шел на опе-
режение, предвидя и опережая 
любые события, умел создавать 
что-либо наперед. 

«Говоря о том времени, нельзя 
не сказать о чувстве глубокого 
уважения и благодарности к па-
мяти Булата Аюханова. Я хотела 
работать, благодарю свою судь-
бу, что у меня это получилось. 
Танцевала в репертуаре театра и 
сейчас все еще продолжаю здесь 
работать, делюсь творческим 
опытом, передаю все лучшее 
следующим поколениям.

Мне в свое время посчаст-
ливилось работать с Минтаем 
Тлеубаевым, я тогда была еще 
совсем молодой, начинающей 
балериной, но не могу не сказать 
о его творческой харизме, о том, 
что он горел работой. Когда он 
брался за какую-то постановку, 
работа прям кипела, он был 
целиком и полностью вовлечен 
в творческий процесс и дышал, 
жил, горел свои делом, с блеском 
в глазах. Он сам весь светился 
и своим пламенем энтузиазма 
зажигал всех артистов. Не было 
никакого чувства усталости, 
хотелось работать еще больше», 
– вспоминает она. 

Однако же новая версия балета 
поразила зрителей не только 
содержанием, но и визуальной 
красотой. Удивительные пей-
зажи великолепной природы 
создавались художником по ви-
деографике Ерболом Бисеновым, 
сумевшим перенести зрителей в 
древний мир благодаря эффект-
ным сценическим технологиям. 

Атмосферность и глубина по-
становки были дополнены зву-
ковыми эффектами, мастерски 
созданными звукорежиссером 
Маратом Тлеубаевым. Художник 
по костюмам Инна Суги сумела 
воссоздать в одежде образы степ-
ных воинов и кочевников. 

Премьера «Аксак Кулана» об-
ращается к каждому, кто готов 
услышать ее послание в новом 
исполнении. Это больше, чем 
балет – это напоминание о том, 
что древние легенды продолжа-
ют жить. Музыка Великой степи, 
зовущая нас вернуться к истокам 
и вспомнить о вечных ценностях, 
развернув внимание к силе света 
великой любви.

«Бауырына салу»: Париж взят, 
по курсу – «Оскар»
Создатели казахстанских фильмов 
«Бауырына салу» и «Заложник войны» 
получили призы на международном 
фестивале Cinéma Héritage, 
прошедшем под патронажем 
ЮНЕСКО в Париже.
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